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  воляВельмі сімвалічна, што дзень Волі на 
Беларусі прыпадае менавіта на свята 
Дабравешчання. Быццам насамрэч на-
шая краіна знаходзіцца пад асабістым 
патранатам у неба. Марыі калісьці 
быў дадзены выбар. Яна зрабіла яго – і 
пайшла шляхам пакутаў і перамог. 

Пакуль заставалася магчымасць кіра-
ваць сваім асабістым лёсам, рабіць вы-
бар і ісці сваім шляхам да сваёй мэты, са-
мому кіраваць гэтым шляхам, жыла Бе-
ларусь. І прарастала напрадвесні. Люд-
зі выпускалі птушак з клетак на волю – і 
самі прагнулі волі. Чакалі добрай весткі 
і змагаліся за шчасце. І тады ўсяму свету 
было бачна: Беларусь – жыве! 

Бо беларус і вольны чалавек – гэта сі-
нонімы. Ніколі і нікім не была заваява-
ная гэтая зямля. Спрадвеку тут жылі 
аўтахтоны. Захавалі, насуперак часу, 
най старэйшую і найцудоўнейшую ў но-

вым свеце мову. Захавалі прагу да чала-
вечай годнасці. Захавалі ўспаміны і мары 
аб справядлівасці. 

Ні крыжакі, ні арда, ні паланізацыя, ні 
русіфікацыя не адбілі ў сапраўднага бе-
ларуса жадання людзьмі звацца. Люд-
зьмі, а не рабамі. 

Бо найвялікшая праблема сучасна-
сці – гэта ўдасканаленыя тэхналогіі пе-
раўтварэння чалавека ў істоту без волі і 
без асабістай прагі да дзейнасці. Самае 
страшнае, што здараецца з чалавекам, – 
гэта страта Волі. Раб павінны выконва-
ць нейкія абмежаваныя абавязкі за ежу 
і пітво. За добрыя паводзіны яму нават 
дазваляюць ажаніцца. І нарадзіць но-
вага раба. З часам перайменавалі рабоў 
у наёмных працаўнікоў, у электарат, у 
каго заўгодна. Але псіхалогія раба заста-
лася ранейшай. Калі рабу даць волю, ён 
загіне, як хатняя жывела ў лесе. Бо ён не 

мае галоўнага – прагі да асабістай адказ-
насці за свае рашэнні. Раб ніколі не пры-
мае рашэнняў сам. Яму гаспадар давод-
зіць сваю волю праз бізун, праз пернік, 
праз выканаўцу, праз тэлевізар. І яму не 
трэба анічога вырашаць самому. Працэс 
адлучэння ад волі праходзіць павольна і 
нават непрыкметна. Спачатку – за добры 
заробак, далей – за страх згубіць нажы-
тое, за магчымасць палепшыць жыц-
це нашчадкам… А далей – далей не буд-
зе. Бо нашыя продкі дакладна ведалі: не 
прасі дармавога, і нікому не будзеш аба-
вязаны. А калі ўжо прадаў душу чорту, 
цягні сам і накінь гэтае ярмо на дзяцей і 
ўнукаў.  

А адказнасць за дзяцей заўседы была 
найвялікшай адказнасцю беларуса. ХХ 
стагоддзе паставіла праблемай захаван-
ня народу ягонае абвяшчэнне сябе дзяр-
жавай. І так здарылася! 

На Дабравест 25-га сакавіка 1918 году 
беларусы зрабілі лесавырашальны вы-
бар – абвяшчэнне Беларускай Народ-
най Рэспублікі. Гэта – бадай што самая 
светлая старонка нашага мінулага. Бе-
ларускую Народную Рэспубліку можна 
лічыць маці сённяшняга суверэнітэту і 
ўласна незалежнасці Рэспублікі Белару-
сь, бо менавіта яе абвяшчэнне сталася 
зваротным пунктам у лёсе народу. І да-
кладна вядома, што ніколі не было б аб-
вяшчэння незалежнасці Рэспублікі Бе-
ларусь ў 1991, каб ў 1918 годзе не адбыло-
ся б абвяшчэння Беларускай Народ-
най Рэспублікі. Рада БНР змусіла баль-
шавікоў пераглядзець сваю палітыку ў 
дачыненні да народаў, якія ўваходзяць у 
склад СССР.

Менавіта дзякуючы акту 25 сакавіка, 
пазней была створана аўтаномная Бела-
руская ССР, была праведзена глабальная 

кампанія па беларусізацыі ў 1924-1929 
гадах. Не было б Беларусі, не было б бе-
ларусаў. 

25 сакавіка 1918 году мы скінулі ярмо 
і расправілі крылы. І ўзляцела да нябё-
саў культура і адукацыя. Такія, што на-
ват павальнае знічтожанне яе ў 20-я, 30-
я, 40-я, 50-я… 

Божа! Як жахліва пералічваць на-
ват дзесяцігоддзі смерцяў нашых Геро-
яў. Не вайскоўцаў, не жаўнераў. Звычай-
ных настаўнікаў, сялян, пісьменнікаў… 
Значыцца, нешта ёсць боскае ў нашай 
мове і нашай культуры, што прагне Волі, 
за што так некаму хочацца яе знішчыць!

Але кожны год, на Дабравест, прачына-
ецца Беларусь. І пакуль будзе жывы хоць 
адзін – кожны год ён будзе вучыць сваіх 
дзяцей давесці Небу: 

ЖЫВЕ БЕЛАРУСЬ!
святлана паўлава

вольнаму

http://kurier.me

Шаноўныя чытачы!  
Рэдакцыя мае гонар звярнуцца да вас  
з віншаваннямі з нагоды  
найважнейшага нацыянальнага свята  
Дня Волі!

Сцяг Мірона. 
Фота Вадзіма Сосніна



№11 (116) 22 Марта 20122
 

вопрос. 
гражданин узбекистана. Имею вид 

на жительство в беларуси. обязан ли 
проживать по месту регистрации? 

джангул, витебск.
ответ. Пребывание иностранных 

граждан в Республике Беларусь ре-
гулируется Правилами пребывания 

иностранных граждан и лиц без гражданства в Республике 
Беларусь, утвержденными постановлением Совета Мини-
стров Республики Беларусь от 20 января 2006 года №73. В 
соответствии с Положением о регистрации граждан по ме-
сту жительства и месту пребывания, утвержденным Ука-
зом Президента Республики Беларусь от 07 сентября 2007 

года №413, иностранцы, постоянно проживающие в Ре-
спублике Беларусь, обязаны зарегистрироваться по месту 
жительства не позднее одного месяца со дня прибытия на 
новое место жительства.

вопрос. 
построили квартиру по льготному кредиту. в этом 

году выплатили его полностью. можем ли мы продать 
квартиру сейчас? 

семья Ивлевых. витебск. 
ответ.  В данном случае в течение года с даты полного 

погашения кредита и процентов по нему можно продать 
квартиру только исполкому, а если он откажется, то тогда 
с его разрешения другому лицу. По истечении года прода-
вать можете свободно.

советы правозащитника павла левинова

надежда, рабочая:
– Кто хочет, кто помнит, тот пусть и от-

мечает. Я не знаю такого праздника, и 
поэтому мне всё равно.

владимир михайлович, педагог:
– Без БНР не было б БССР, не было б и 

сегодняшней Беларуси, а был бы какой-
нибудь Мухосранский закуток России.

Ирина, продавец:
– Нужно помнить о том, что сделали 

наши предки, чтобы Беларусь стала незави-
симой. А то отмечаем 23 февраля, 7 ноября 
и им подобные праздники, которые к Бела-
руси никакого отношения не имеют. Да и в 
последнее время понапридумывали раз-
личных никому не нужных праздников.

Иван анатольевич, рабочий:
– Я категорически против таких празд-

неств. Разве могли немцы в 1918 году при-
нести свободу белорусскому народу? Они 
так же, как и большевики, являлись в 1918 
году для нашего края оккупантами, и глав-
ное для них это было только порабощение.

Мария Филипповна, методист:
– За территорию Беларуси всегда шла 

борьба между её соседями. Россия и по сей 
день хочет видеть Беларусь в своём соста-
ве. Поэтому я считаю, что нужно широко 
отмечать день образования Беларуси, то 
есть день 25 марта.

герман, предприниматель:
– Наши предки во все времена боролись 

за свободу и независимость нашей Роди-
ны, особенно сложно это было делать по-
сле подлого раздела ВКЛ. Но народ поль-
зовался каждым удобным случаем. Толь-
ко свободный народ в свободной стране 
может жить нормально.

татьяна, медработник:
– Каждый народ помнит и знает свою 

историю, только для белорусов ее каждый 
раз переписывают в угоду сидящим у это-
го народа на шее. Любой бы народ гордил-
ся такой историей. Но, к сожалению, с бе-
лорусами, почему-то это не происходит.

Игорь семенович, пенсионер:
– Трудно сказать сегодня, нужно ли от-

мечать на государственном уровне день 
обвещения БНР, потому что очень раз-
ные мнения существуют в нашем обще-
стве, и нет единства по этому вопросу.

раиса владимировна, гардеробщица:
– Эту дату из каких-то архивов извлёк 

БНФ. И я считаю, что это правильно, что 
его не отмечают официально. Это мало-
значительное событие в нашей истории, 
и таких событий происходит большое ко-
личество. Народ их просто не замечает.

людмила максимовна, пенсионерка:
– Такие даты отмечать не нужно: они лю-

дям ничего не дают. А иногда подобные 
мероприятия приводят к недопониманию, 
а иногда и к вражде между народами.

андрей, студент:
– До 1918 года Беларусь, можно сказать, 

была колонией России, народу вбивали 

в голову, что белорусы – это те же самые 
русские, хотя сходства абсолютно нет ни-
какого. И только в марте 1918 года бело-
русские патриоты объявили всему миру, 
что есть такой народ – белорусы и что 
они имеют право жить свободно на своей 

земле и не быть в зависимости ни от Мо-
сквы, ни от Варшавы, ни от Берлина.

ярослав, рабочий:
– Сегодня, когда руководство Бела-

руси играет в поддавки с Россией, усту-
пая везде и во всём российским интере-
сам взамен на своё существование, всем 
ясно, что никакого отмечания 25 мар-
та не будет, потому что это никому не 
выгодно. А в дальнейшем, я думаю, что 
этот день будет одним из главнейших 
праздников свободной Беларуси.

екатерина, педагог:
– Чтобы не уподобляться Иванам, не 

помнящим родства, надо хорошо знать и 
помнить свою историю, славные дела на-
ших далёких и близких земляков и отда-
вать им должную дань. И тогда нас будут 
уважать и воспринимать, как нормаль-
ных людей, а не как толпу, имеющую 
свою родословную от какого-то колхоза.

павел васильевич, технолог:
– Этого праздника нет в календаре, поэ-

тому ни я, ни мои знакомые соседи его не 
отмечают. Правда в календаре нет и мно-
гих других праздников, хотя там есть чуть 
ли не день советского ассенизатора. Но от-
мечать или не отмечать любой праздник 
каждый пусть решает сам за себя.

подготовила ольга Шпаковская

нуЖно лИ нам СЕГоДнЯ оТмЕЧаТь ДЕнь оБРаЗованИЯ 
БЕлоРуССКоЙ наРоДноЙ РЕСПуБлИКИ – 25 маРТа?

погода в витебске

Суд состоялся 20 марта в отсутствие 
представителей УВД и замначальника Ви-
тебского горисполкома владимира Шло-
мы, которым и был подписан ответ на за-
явку христофора желяпова, алексея 
гаврутикова и яна державцева.

Судья елена попкова не приняла во 
внимание аргументы заявителей шествия 
о том, что Владимир Шлома поступил не-
законно, проигнорировав п.2 решения го-
рисполкома №881 от 2009 года, где гово-
рится «об иных массовых мероприятиях», 
места проведения которых «определяются 
в каждом конкретном случае». По мнению 
заявителей, горисполком тем самым не 
выполнил требования своего же решения.

Заместитель начальника отдела идео-
логии Витебского горисполкома Ирина 
пучкова, выступавшая в суде в качестве 
свидетеля, отметила на этот счет, что 
«иные массовые мероприятия» перечис-
лены в преамбуле к закону о массовых 
мероприятиях и в этом перечне нет ни 
шествия, ни митинга. К «иным», соглас-
но закону, относятся «спортивное, куль-
турно-зрелищное, иное зрелищное меро-
приятие, религиозное мероприятие».

Ирина Пучкова заявила также, что ре-
шение горисполкома №881 не является 
противоречивым, потому что документ 

прошел экспертизу в Минюсте.
между тем противоречия и недоработки 

документа выявились в ходе процесса. По 
словам заявителей, они уже в который раз 
ходят по заколдованному кругу, потому что 
ни сам горисполком, ни службы, обязан-
ные способствовать выполнению требова-
ний документа, не могут его исполнить.

Горисполком требует, чтобы к заявке 
были приложены договоры с городскими 
службами (УВД, Скорая помощь, ЖКХ), 
а последние, в свою очередь, отказывают 
в заключении договоров, ссылаясь на от-
сутствие решения горисполкома.

но при этом отказ из УВД о заключе-
нии договора был подписан почему-то 
на два дня раньше, нежели ответ, подпи-
санный Шломой («Это уже эквилибри-
стика в чистом виде», – прокомменти-
ровал в суде Гаврутиков).

Городская центральная поликлиника и 
вовсе в качестве причины отказа сосла-
лась на то, что шествие будет мешать до-
рожному движению (!). Правда, в суде 
заместитель главврача медучреждения 
сергей лазарев (свидетель) оправдывал-
ся, что они просто процитировали доку-
мент, подписанный Шломой. Но перед 
этим Лазарев оговорился, что, «отказали 
в связи с нецелесообразностью». Самым, 

пожалуй, искренним и простодушным 
было пояснение по отказу представите-
ля ЖКХ: «Мы б и так убрали эту терри-
торию. Не дай бог не уберем – мало не по-
кажется!» Но сути дела это не изменило.

Представитель горисполкома в суде 
светлана рогожинская заявила в прени-
ях: «Как юрист, я восхищаюсь вашей жа-
лобой. Все шикарно расписано... Но если 
это нормативно-правовой акт, вы долж-
ны его соблюдать... Отказано, чтобы не 
перекрывать центральную артерию Ви-
тебска, не создавать помех для граждан 
Витебска. Ведь это шествие! Сто чело-
век. И вы просто не можете нести за них 
ответственность». Правда, в конце за-
седания она, будто уже зная о решении 
суда, подытожила: «Лично я считаю та-

кие жалобы пустой тратой времени».
О том, насколько сами органы город-

ской власти исполнили требования ре-
шения №881, представитель гориспол-
кома умолчала.

Алексей Гаврутиков заявил в прениях, 
что «в данном деле есть возможность с 
чистого листа начать соблюдать кон-
ституционные права граждан»: 

– Не надо бояться массовых мероприя-
тий, не надо бояться инакомыслящих в 
этой стране. Потому что и вы тоже бу-
дете когда-нибудь мыслить так, как и 
мы, когда все изменится. Решение в нашу 
пользу сможет восстановить равновесие 
между властью и инакомыслящими. Или 
вы хотите, чтобы разгневанные массы 
вышли спонтанно?..

Тем не менее, судья Попкова приняла 
решение не в пользу инкомыслящих.

В ходе процесса были отклонены не-
сколько ходатайств Яна Державцева об 
отводе судьи. Из зала суда «за разгово-
ры» был удален политик константин 
смоликов (хотя ни одного официаль-
ного замечания судья ему не сделала). 
В перерыве заседания сотрудник мили-
ции(?!) потребовал, чтобы зал покинул 
журналист газеты «Витебский курьер». 
Сотрудник объяснил, что действует яко-
бы по просьбе судьи, которая заметила, 
что журналист использует во время про-
цесса диктофон. Незаконность требова-
ния вызвала возмущение присутствую-
щих, милиционер удалился.

дмитрий казакевИч, фото автора

По ЗаКолДованному ЧИновнИКамИ КРуГу
Суд Октябрьского района Витебска отказал  
в удовлетворении жалобы витебских активистов  
на решение горисполкома об отказе  
в проведении массового мероприятия на День Воли.

Алексей Гаврутиков, Христофор Желяпов и Ян Державцев
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– в витебском горисполкоме обсуж-
дали жилищное строительство.  
какие проблемы были затронуты?
– Председатель горисполкома собрал 

руководителей всех строительных ор-
ганизаций, которые задействованы на 
стройках города и довел им план вво-
да объектов на 2012 год. Прошлись и по 
задельным домам (находящимся на на-
чальной стадии строительства – прим. 
«ВК») 2013 года.

Сейчас вместе с отделом жилищной по-
литики горисполкома проводится работа 
по укомплектации домов жильцами. Что-
бы, например, люди не ждали изменений 
к указу №13, а те, кто подпадает под 13-й 
указ, как льготники, этот дом комплек-
товали. Ведь многие сейчас ждут! Ждут, 
когда будет эта корректировка.

– а чего лично вы ожидаете от пред-
полагаемой корректировки?
– Это мнение мое, мнение «Беларус-

банка» и мнение горисполкома. Мы в це-
лом знаем, что будет, но в каком плане 
– неизвестно. Надеемся, что корректи-
ровка к указу №13 позволит докредито-
вывать по старым процентным ставкам 
тех дольщиков, которые начали строи-
тельство в 2010 и 2011 годах. Но – по но-
вой цене! Цену и сроки уже все равно ни-
кто не изменит. Потому что мы живем 
в экономической стране. Мы работаем 
по экономическим законам. Если рань-
ше кирпич стоил рубль, а сейчас он сто-
ит три рубля, то никто сейчас кирпич за 
рубль не выставит. Никто ж не виноват, 
что индекс удорожания строительных 
материалов и строительно-монтажных 
работ увеличился в течение 2011 года 
в три с половиной раза. Оттого и цена 
квартир на 40-50% поднялась.

– наметился ли уже выход из кризиса  
в жилищном строительстве  
витебска?
– Это сложный вопрос... Ну, мы рань-

ше рассчитывали на дешевое и быстрое 
жилье ДСК, но сейчас есть тенденция 
строить не только панельные дома, а и 

кирпичные, монолитные, каркасные… А 
ДСК не строит такие дома. Вот 47-й дом 
(ул. богатырева, 9) – у нас уже полтора 
года просрочки. Попытаемся в апреле 
его сдать все-таки…

– по скольким домам подрядчики  
не уложились в сроки?
– Порядка восьми. У нас в прошлом 

году практически один дом сдался, с за-
держкой в один месяц. Это 49-й (бо-
гатырева, 13). И то жильцы были не-
довольны! А там цена квадратного ме-
тра всего лишь на сто тысяч возросла. 
И все равно – недовольны! Хотя она не 
могла остаться на прежнем уровне, эта 
цена. А у кого дом – 4 млн. 200 за «ква-
драт»? Или, как по Герцена, 19/5, – поч-
ти 5 млн?.. Вообще страшная вещь! А это 
кирпичный дом. Там дорогостоящий об-
лицовочный материал. Кирпич облицо-
вочный, который из Минска везут. Там 
по-другому никак! Этот материал подо-
рожал – будь здоров насколько!

– как с кадрами? может быть, бело-
русские строители начали возвра-
щаться из россии?
– Ну, частично возвращаются. Потому 

что многих там обманывают. Из Польши 
вот недавно бригада отделочников вер-
нулась. Хорошие ребята. Но генеральные 
директора боятся, что в мае-июне будет 
новый отток за длинным российским ру-
блем. Сезон там отработают и опять вер-
нутся. Но самая-то работа – летом, в се-
зон! А прошлым летом не было даже ос-
новных строительных материалов. Такие 
монстры, как ДСК и Жилстрой, стояли 
из-за отсутствия цемента, металла, гра-
нитного щебня… Цемент распределял 
министр архитектуры повагонно!

Вот жалобы были по Медцентру, по 
18-му (чкалова, 64) дому, 19-му (чка-
лова, 62), 20-му (чкалова, 60). Ну, они 
для себя выбили 10 вагонов. Но что по-
лучилось – их забрали на нужды города, 
на соцкультбыт. Понимаете? И они лето 
простояли. И эти нормальные люди из 
прибалтийской фирмы «Бизнесстрой-

монтаж» – отличная фирма, кстати ска-
зать! – у них 70% рабочих ушло. Не было 
работы. Нет работы – нету зарплаты. 
Уже коробки давно возвели бы…

– по домам на улице чкалова в мед-
центре укладываетесь на этот раз в 
сроки?
– Там всё нормально. 18-й («Жил-

строй») и 20-й («Бизнесстроймонтаж») 
– у них сдача в июне, без перенесенных 
видов работ, с благоустройством, пол-
ностью. Организации сегодня на заседа-
нии горисполкома подтвердили, что они 
в июне эти дома сдадут. Там, в принци-
пе, и готовность нормальная. Чуть-чуть, 
может быть, хуже у «Бизнесстроймон-
тажа» по коробке, последнего этажа не 
хватает, зато все есть внутри. У «Жил-
строя» хуже по «нутрянке»: вроде ко-
робка вся стоит, а внутри – стен нету.

Жильцы пускай не волнуются – дома 
эти в июне будут! Ну, разве что если 
вдруг не получим заключение какое-то, 
ну… будут в июле. То есть к концу лета 
все заселятся.

Что касается 19-го дома (чкалова, 62). 
Его раньше в плане не было, он был за-
дельный на следующий год. Но теперь 
– появился, то есть в декабре настанет 
срок этот дом построить и сдать. В прин-
ципе всё есть: люди, силы, материалы. 
И сегодня директор бсм подтвердил, 
что этот домик все-таки будет. Они сей-
час заканчивают коробку на соседнем 
доме и полностью переключаются на 19-
й. Наша задача – за лето «поднять» пол-
ностью каркас и где-то в сентябре при-
ступить к отделочным работам.

– самый проблемный дом на данный 
момент…
– Наверное, все-таки по Богатырева, 9. 

Сложный по технологии. Но уже разо-
брались. За столько лет строительства 
уже полностью разобрались. Сейчас по-
лучается, что тех денег, которые по пер-
воначальным кредитам жильцов пош-
ли на строительство дома, недостаточ-
но, чтобы его завершить. И если сей-
час от дольщиков не пойдут деньги, дом 
практически может остановиться. По-
тому что сейчас пойдут дорогостоя-
щие отделочные материалы – линолеум, 
сантехника… Часть уже закупили: две-
ри, системы рекуперации – все это есть. 

Но, получается, возвести коробку – 50% 
средств, а начинить ее сантехникой и 
электрикой – это еще 50%. Поэтому у нас 
может кое-чего не хватить. ДСК сейчас 
там перебивается – оттуда деньги возь-
мет, оттуда возьмет, покупает материа-
лы. Но проблемно – у них сейчас цейт-
нот такой порядочный…
о садике  
в медцентре
– что касается медцентра. недав-
но в интернете обсуждалась факсо-
грамма, полученная одним из руко-
водителей витебского предприятия, 
с просьбой о спонсорстве строитель-
ства в медцентре детского садика. 
неужели все так плохо?..
– Да, детский садик в Медцентре – 

очень проблемный объект. Он строит-
ся практически на спонсорские деньги 
города. А садик очень нужен в этом ми-
крорайоне. И мы сами занимаемся ком-
плектацией железобетона, кирпича, 
чтоб только что-то росло. А та спонсор-
ская помощь, что горисполком нам орга-
низовал…

Да, люди шли, но не очень активно, не 
хватает этих денег. А бюджетных денег 
на этот садик нет… А там надо, чтобы в 
месяц хотя б миллиарда полтора было, 
чтоб сад этот достроить. Да, работы 
идут. Мы поэтапно материал выбиваем, 
даже за счет своих денег. Покупаем ли-
тые перекрытия в подвал, конструкции, 
которые идут на первый-второй этаж…
у нас проблем  
с Госконтролем  
не будет
– недавно на сайте госконтроля по-
явилась статья, в которой указыва-
ются факты нецелевого использова-
ния средств застройщиками и под-
рядчиками.
– Нет, у нас нецелевого быть не может. 

Если нам выложили на этот объект, с 
нас и спросят, чтобы на этот объект мы 
эти деньги вложили. У нас проблем с Го-
сконтролем не будет. Мы ему всегда пре-
доставляем все необходимые докумен-
ты для проверки. У нас, например, если 
на отдельный дом поступили деньги из 
банка по графику финансирования, они 
там и находятся. Мы на другой объект их 
не перекидываем. Они лежат на отдель-

ном депозитном счете, и мы только на 
этот дом и даем.

– многие дольщики обижены: перед 
ними никто не извинился. почему 
бы вам на очередном собрании про-
сто не встать и не извиниться перед 
людьми, даже если этой вины ваша 
организация не ощущает. Это сняло 
бы напряжение.
– Людям надо высказаться на собра-

нии, вылить свои обиды. Мы начинаем 
им по полочкам раскладывать – ну, на-
верное, людям этого недостаточно. Но 
дело в том, что мы – инженерная органи-
зация. Мы не строим. Мы являемся про-
кладкой между подрядной организаци-
ей и дольщиками. И… мы же не унижа-
ем достоинство дольщиков. Они тоже 
люди все. И всё пытаются повернуть в 
свою пользу. Если договор читают, выис-
кивают только то, что выгодно им. Даль-
ше уже не читают…

Мы уважаем жильцов. Мы хотим для 
них работать и строиться. Будет работа 
для строителей – будет работа и для нас. В 
конечном-то итоге, мы для жильцов рабо-
таем, для дольщиков. Но мы же работаем 
в рамках законов Министерства финансов 
и законов Министерства строительства 
и архитектуры. И мы не можем ни влево, 
ни вправо. И ждем сейчас нового измене-
ния указа №13 не меньше дольщиков. И 
для нас это будет большой выдох. Если это 
произойдет – мы процентов 70 вопросов 
закроем. Люди успокоятся. Банк ждет, во 
всяком случае, и мы ждем…

контрвыпад: 
«Не надо меня фотографировать! 
Меня и так в каждой газете склоня-
ли... Начальство мне говорит: что 
это про тебя сплетни «Витебский 
Курьер» распространяет, будто в 
Билево строишься (предположение о 
том, что Сергей Матвеев построил 
себе квартиру в доме по Богатырева, 
13, было высказано дольщиками в од-
ном из материалов «ВК»)? А на самом 
деле я в этом доме только в технад-
зоре был. А строюсь я на Воинов-Ин-
тернационалистов, 2. И причем – не 
по льготам. Продал подселёнку, ма-
шину и тоже дрожу, чтоб цена боль-
ше не повышалась…»

кастусь паланец

СЕРГЕЙ маТвЕЕв: 

«ЖДЕм ИЗмЕнЕнИЙ уКаЗа №13  
нЕ мЕньшЕ ДольщИКов»

Заместитель директора по жилищному 
строительству КУП «Капитальное строительство  
города Витебска» сергей матвеев  
ответил на вопросы «Витебского Курьера».

ДЕнь  
ПоДвоДнИКа

В Витебске 18 марта в рамках российско-белорусской 
акции «Морское братство нерушимо»  
торжественно отметили День подводника.

19 марта 1906 года указом Николая II в классификацию судов российского морско-
го флота был включен новый разряд кораблей – подводные лодки. С тех пор 19 марта 
считается днем рождения подводного флота – Днем подводника.

Беларусь не морская держава, но около 200 тысяч наших граждан служили в воен-
но-морском флоте СССР, более 70 уроженцев Беларуси стали адмиралами, а 22 полу-
чили высокое звание Героев Советского Союза, в том числе наши земляки-витебча-
не, подводники самуил богорад и егор томко.

В минувшее воскресенье к 11 часам на витебской площади Победы собрались свы-
ше сотни бывших военных моряков, многие были в форме, с парадными кортика-
ми. Хотя все они перешагнули 40-летний возраст, но вид у них был бравый. Среди 
присутствующих военморов были два приезжих контр-адмирала. Витебские моряки 
группировались вокруг капитана первого ранга и бывшего командира атомной под-
водной лодки ковалева а.м. 

Колонна моряков мимо почетного караула проследовала под звуки военного оркестра 
к памятнику Три штыка, где возложили венки к Вечному огню. Затем моряки на автобу-
сах отправились в Витебскую филармонию на торжественный вечер. На Дне подводника 
в Витебске присутствовали военные моряки из Минска, Смоленска, Санкт-Петербурга. 
Поздравляем всех подводников и военных моряков и желаем им здоровья.

владимир алексеев, фото автора
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В то время никто, разумеется, не воспри-
нимал этот лозунг всерьёз. Каждый совет-
ский человек хорошо понимал, что народ-
ное добро везде разбазаривается и разво-
ровывается. Правда, в то время, в отличие 
от нынешнего, государство более-менее 
по-человечески относилось к своему на-
роду, не облагая его непомерными ценами 
и поборами во всех сферах жизни. 

В наше время нам, простым людям, че-
рез государственные СМИ чиновники 
все печёнки и мозги проели, что всё и вез-
де нужно экономить. Если бы существо-
вала машина времени, которая перенесла 
бы обычного советского человека бреж-
невских времён в наше время «процвета-
ющей Беларуси», то этот человек не понял 
бы, как можно быть таким жадным, чтобы 
считать по счётчикам минуты разговора 
по телефону, газ и даже, извините, литры 
воды, которые сливают содержимое уни-
тазов. Разумеется, я не против счётчиков: 
они дисциплинируют народ экономить 
ресурсы. Но эта экономия, то есть сдира-
ние с бедных людей во всех сферах послед-

них денег, постоянно доходит до абсур-
да! Есть такое выражение: «Снимать с фе-
калия плёнку». К тому же, если уже при-
зывать народ к экономии, то чиновникам 
нужно начать со своих положительных 
примеров, которых не видно. Приведу 
только один, но очень существенный при-
мер: во многих местах нашего Витебска 
между домами проложены теплотрассы с 
трубами горячей воды, которые круглый 
год отапливают землю. А зимой мёрзлую 
землю. Это постоянно очень хорошо вид-
но зимой и весной. Рядом с трубами лежит 
многосантиметровый пласт снега, а на ме-
сте труб – голая земля, хорошо прогретая 
за народные деньги. 

В качестве доказательств привожу фо-
тографии, сделанные по ул. Чкалова меж-
ду домами №18 с разными корпусами. 
Но, если быть внимательными, то мы 
увидим ту же картину возле многих до-
мов областного центра. Во дворе моего 
дома не очень давно меняли трубы. Ста-
рые постоянно подогревали землю, и это 
было всегда хорошо видно по растаявше-

му снегу. Вы думаете, что-нибудь измени-
лось после замены теплотрассы?! Ничуть 
не бывало! Всё то же самое! 

Невольно возникает вопрос: неужели 
работники ЖКХ и прочих ответствен-
ных инстанций не замечают этих безоб-
разий?! Да нет: очень хорошо о них зна-
ют. В любом дворе ежедневно работают 
дворники, да и другие работники нашего 
домоуправления нередко проходят че-
рез дворы. А вот реакция – нулевая! 

Возникает вопрос: если на круглогодич-
ное отопление земли уходит невероят-
ное количество тонн топлива, то кто это 
оплачивает? Рискну предположить, что 
эти потери компенсируем мы с вами, про-
стые налогоплательщики. Видимо, стои-
мость ушедшего в землю тепла перекиды-
вают на жителей ближайших домов. 

Если какая-либо семья не сможет во-
время внести квартплату, то ей придет-
ся платить пеню. А за отопление земли 
во дворах никто не отвечает.

владимир туШкИн,  
фотоколлаж автора

ПЕнСИонныЙ  
воЗРаСТ.  
нуЖны лИ  
ИЗмЕнЕнИЯ?

уКаЗ  
о ПЕнСИЯх 
ПоДПИСан

Указ № 136 «О мерах  
по совершенствованию  
пенсионного обеспечения граждан» был подписан  
18 марта,  
сообщает пресс-служба  
Александра Лукашенко.

Документом предусмотрено, что при продолжении работы без получения го-
сударственной пенсии по возрасту после приобретения права на нее размер 
пенсии прогрессивно увеличивается:

– за первый год – на 6% заработка, принимаемого для исчисления пенсии;
– за два года размер повышения составит 14% (повышение на 8% за второй год 

работы суммируется с повышением на 6% за первый год);
– за три года – 24% (14% за первых два года плюс 10% за третий год);
– за четыре года – 36% (24% за три года плюс 12% за четвертый);
– за пятый и каждый последующий год предусматривается повышение раз-

мера пенсии на 14% заработка, которые также суммируются с процентами по-
вышения, установленными за предшествующий период (за 5 лет – 50%, за 6 лет 
– 64%).

В комментарии к указу говорится, что, в соответствии с ранее действую-
щим законодательством, предусматривалось повышение размера пенсии 
по возрасту за работу после достижения общеустановленного пенсионного 
возраста без получения пенсии на 1% заработка, принимаемого для исчис-
ления пенсии, за каждые 2 полных месяца такой работы. Так, если женщина, 
имеющая стаж работы 37 лет, вышла на пенсию в 55 лет, то размер ее пенсии 
составит Br 1401 тыс. 

При обращении через 5 лет после наступления пенсионного возраста раз-
мер ее пенсии при ранее действовавшей норме увеличился бы на Br 642 тыс., 
или на 45,8%, и составил бы Br 2043 тыс. В соответствии с новыми нормами, ее 
пенсия за отложенный уход на 5 лет вырастет на Br 1031 тыс., или на 73,6%, и 
будет равняться Br 2433 тыс.

Кроме того, в соответствии с Указом, увеличится выплата по уже приобретен-
ным правам на увеличение размера пенсии за отложенный выход на нее.

Указом также предусматривается при исчислении заработка для трудовой 
пенсии учитывать засчитанные в стаж работы периоды деятельности, в те-
чение которых не производилась уплата обязательных страховых взносов в 
Фонд.

В соответствии с законодательством, при исчислении пенсии в стаж, нарав-
не с работой, когда производится уплата взносов, включаются периоды иной 
деятельности, в течение которых взносы не уплачиваются (военная служба, 
учеба в дневной форме получения образования, уход за детьми, инвалидами I 
группы и престарелыми, достигшими 80-летнего возраста). При определении 
заработка такие периоды пропускаются. 

С учетом того, что при исчислении пенсий каждый год стажа оценивается в 
процентах от заработка, а заработки у всех разные, то одинаковые по своему 
содержанию периоды имеют в пенсии разную стоимость.

Указом установлена единая стоимость всех периодов без уплаты взносов при 
назначении пенсии и включение таких периодов при расчете заработка.

Установление более весомой доплаты за отложенное обращение за пенсией, 
унификация стоимости периодов без уплаты взносов и включение их при рас-
чете заработка в комплексе будут способствовать снижению притока пенсио-
неров и повышению эффективности государственных расходов, утверждают в 
пресс-службе Президента.

Данные нормы будут распространяться на сегодняшних работников, которые 
еще формируют свои права на пенсионное обеспечение.

подготовил григорий грак

Недавно Президент 
Александр Лукашенко  
в теленовостях  
в очередной раз заявил, 
что повышать 
пенсионный возраст 
в Беларуси не 
предусматривается…

Однако в пенсионное законодатель-
ство вносятся изменения, которые по-
зволят женщинам и мужчинам добро-
вольно продолжить работу после до-
стижения пенсионного возраста без 
ограничений в заработке – при условии 
отказа от оформления пенсии. Это, мол, 
приведет к расширению трудовых ре-
сурсов и увеличению размера назначен-
ных пенсий. 

Пенсионеров в Беларуси все больше: на 
одного теперь приходится всего 1,7 ра-
ботающих. А детей рождается мало, и в 
ближайшие годы страну ожидает острая 
нехватка трудовых ресурсов. Так почему 
бы и белорусским пенсионерам не дать 

возможность поработать подольше? Ка-
залось бы, на словах все хорошо. Но на 
деле может получиться совсем не так.

Средняя продолжительность жизни 
мужчин в Беларуси – около 63 лет, по-
ловина до пенсии может не дотянуть. А 
если и дотянут, то по причине алкоголи-
зации, болезней, травм и т. д. не смогут 
работать по прежней специальности.

Учитывая, что большинство женщин 
в нашей стране родили только по одно-
му ребенку, а многие являются бездетны-
ми, то, на мой взгляд, выход их на пенсию 
на 5 лет раньше мужчин не совсем обо-
снован. За какие заслуги?.. Средняя про-
должительность жизни белорусок на 12 
лет выше, чем мужчин. И если поднимать 
возраст выхода на пенсию и длитель-
ность необходимого трудового стажа, то, 
в первую очередь, малодетным и бездет-
ным женщинам. Впрочем, пусть выходят 
и в 55 лет, но пенсии должны быть ниже.

Более 70% населения Беларуси жи-
вет в городах. И почти все работают по 
контрактной системе. Это короткий по-
водок, и выход на пенсию позволяет от 

него избавиться. И не всегда оправдан-
но утверждение, что продолжение ра-
боты пенсионерами продляет им жизнь: 
жизнь укорачивает отсутствие значи-
мой цели, а не это.

Заманивание пенсионеров доброволь-
но продолжать работу без оформле-
ния пенсии может оказаться очередной 
уловкой: вначале продление возраста 
выхода на пенсию будет добровольным, 
а через 2-3 года его сделают «обязатель-
ным» да еще добавят: «по просьбам тру-
дящихся». Разве на нашу власть это не 
похоже?

Да, нужны изменения. Многие пенси-
онеры занимают места молодых. Не се-
крет, что многих пенсионеров держат на 
работе «по родству». Работодателей при-
влекает также лояльность и предсказуе-
мость граждан пенсионного возраста. В 
этих случаях продление работы для пен-
сионеров, особенно для тех, кто остает-
ся в руководстве, будет тормозить обще-
ственный прогресс и приведет к оттоку 
активной молодежи за пределы страны.

владимир Иванов, пенсионер

ЭКономИКа ДолЖна БыТь ЭКономноЙ!
Люди старшего и среднего поколения  
хорошо помнят лозунг времён Л.И. Брежнева: 
«Экономика должна быть экономной!». 

Пошла на работу...
Фото андрея Лейкина
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исследования  
николая петрушенко

«Аршанская газета» оперативно 
отозвалась на это ЧП публикацией спе-
циалистов «Горгаза». И хотя бить по хво-
стам не лучший способ предупреждения 
трагедий, приходится согласиться с про-
фессионалами: в ситуации, когда печаль-
но знаменитое «Авось пронесет» упорно 
господствует в сознании наших соотече-
ственников, повторять элементарные ис-
тины придется еще не раз и не два.
Печальная статистика:  
рост трагических  
случаев
Прошедший месяц февраль в этом плане 

дает хороший повод для изучения особен-
ностей характера наших газет в свете ана-
лиза причин и условий, повлекших траге-
дии и несчастные случаи в быту и на про-
изводстве из-за нарушения правил поль-
зования газовым оборудованием. К это-
му времени в редакции всех государствен-
ных газет спускаются итоговые сведения о 
происшествиях за год, и у редакторов из-
даний есть широкий простор для маневра 
фактами, выводами, предупреждениями 
об опасности пренебрежения всевозмож-
ными инструкциями и правилами пользо-
вания. Газета «Витебский курьер» подоб-
ной сводки не получает. Видимо там, на 
верху властной вертикали, внимательно 
следят за идеологически непорочной дев-
ственностью инженеров по технике безо-
пасности, и те предпочитают не замечать 
потенциально неиспользованной возмож-
ности доведения информации до той ча-
сти витеблян, которой по душе страницы 
«Витебского курьера». 

Мы народ не гордый и для пользы обще-
го дела предупреждения трагедий и сохра-
нения жизни и здоровья граждан восполь-
зуемся содержанием тех «болванок», кото-
рые спущены «чэсным» журналистам от 
столоначальников системы «горрайгаза». 

Напомним: при пользовании газом в 
быту за 2010 год произошло 26 происше-
ствий, во время которых пострадали 38 
человек, в том числе со смертельным исхо-
дом – 3 человека. По Брестской области – 
3, Витебской – 1, Гродненской – 7, Гомель-
ской – 5, Могилевской – 5, Минской – 5.

За 2011 г. произошло 12 происшествий, 
пострадало 14 чел., в том числе со смертель-
ным исходом – 7 человек. Из 12-ти случив-
шихся ЧП пользования газом в быту 1 слу-
чай произошел в Брестской области; 2 – в 
Витебской; 2 – в Гомельской; 2 – в Минской 
области; 3 – в городе Минске и Минском 
районе; 2 – в Могилевской области.

Первое, что бросается в глаза, это несо-
мненный успех «лидера» происшествий за 
2010 год Гродненской области. Там сумели 
более чем в 7 раз уменьшить количество по-
добных ЧП. Умеют работать над ошибками. 
А вот Витебщина в два раза увеличила по-
казатели. Присмотримся к выводам специ-
алистов из трагических уроков (рост гибе-
ли более чем в два раза) внимательно. 

Прежде всего, «профессионалы» делают 
упор на тот факт, что «большинство смер-
тельных случаев в истекшем году, как и 
прежде, произошло в результате отравле-
ния угарным газом и причинами этих про-
исшествий является нарушение собствен-
никами жилья «Правил пользования газом 
в быту». Как правило, ими не проводятся 
плановые проверки дымовых и вентиляци-
онных каналов, они не очищаются от за-
сорения и оледенения оголовков…»

Тут с профессионалами не поспоришь. 
Против фактов, как принято говорить в 
народе, не попрешь.

а вот с логикой  
идеологического 
обеспечения? 
С ней, к сожалению, не все в порядке. 

Просмотрев десятки публикаций в мест-
ной печати по данной теме, я с удивле-
нием обнаружил, мягко говоря, несоот-
ветствие публикуемых предупреждений 
нам, обывателям, цифрам статистики. К 
«профессионалам» я отношу и дипломи-
рованных инженеров системы горгаза, 
на совести которых тексты подготовлен-
ных материалов, и редакторов газет, ко-
торые выпускают их в свет. 

Казалось бы, если главная причина ги-
бели людей кроется в такой «мелочи», как 
неудовлетворительная вентиляция, то и 
информационно-идеологические удары 
должны вестись не по всей площади тол-
стых инструкций и правил, а прицель-
но, точечно-снайперскими ударами по 
ЖЭУ, органам территориального обще-
ственного самоуправления, старшим до-
мов и чиновникам, которые так или ина-
че ответственны за прочистку дымовых 
и вентиляционных каналов и контроль 
за ними. Куда еще бить, если не по самому 
слабому звену всей системы обеспечения 
населения голубым топливом?

Увы! В текстах, традиционно публикуе-
мых в феврале нашими газетами матери-
алов по теме трагической гибели людей за 
истекший год, на первом месте професси-
оналы от горгаза ставят совсем иное.

Вот типовой текст «меморандума» «Со-
блюдаешь правила – сберегаешь жизнь», 
спускаемого из контор горрайгаза. 

Согласно СТП «Техническое обслужива-
ние и ремонт вводных газопроводов, вну-
тренних газопроводов и газоиспользую-
щего оборудования организаций бытово-
го обслуживания населения непроизвод-
ственного характера, административ-
ных, общественных и жилых зданий», 
наша организация вправе прекратить 
подачу газа на газоиспользующее обору-
дование в следующих случаях: 

– несвоевременной оплаты, без уважи-
тельных причин, стоимости  использо-
ванного газа, технического обслуживания; 

– неудовлетворительного техниче-
ского состояния газоиспользующего обо-
рудования потребителей газа, пред-
ставляющего угрозу для жизни и безопас-
ности граждан;

– нарушения Правил пользования га-
зом в быту (Закон Республики Беларусь 
«О газоснабжении», статья 29):

– невыполнение соответствующих 
требований договора на газоснабжение, 
техническое обслуживание газового обо-
рудования и внутридомовых систем га-
зоснабжения;

– эксплуатации газоиспользующего 
оборудования с утечками газа;

– наличие неисправной автоматики 
безопасности;

– неисправности дымоходов, вентиля-
ционных каналов, разрушения оголовков 
дымовых труб;

– самовольно установленного газои-
спользующего оборудования;

– непредоставление доступа в жилые и 
нежилые помещения для выполнения ра-
бот по плановому техническому обслужи-
ванию газоиспользующего оборудования».

Ну не маразм ли? Правой рукою при-
знавая, что главной причиной гибели лю-
дей являются отравления угарным газом, 
нас убеждают, прежде всего, постоянно 
помнить об обязанностях плательщика. 

оСТоРоЖно!
ГаЗ ПахнЕТ ТРаГЕДИЕЙ

Чуть больше месяца назад в одном  
из частных гаражей Орши в результате утечки 
сжиженного газа прогремел взрыв. 

общественного самоуправ-
ления. О роли старшего 
подъезда и домкома вспом-
нили тогда, когда рухнул 
сам дом. Теперь прокурату-
ре предстоит выяснить, чья 
фамилия значилась на па-
спорте жилого дома в графе 
«уполномоченное лицо жи-
телей». И заниматься этим 
вопросом следовало бы во-
енной прокуратуре рань-
ше. Ведь когда-то надо на-
чинать с привлечения к от-
ветственности любителей 
фальсифицировать прото-
колы собраний жильцов.

Еще более маловероятной 
кажется, на первый взгляд, 
взаимосвязь состава депу-
татского корпуса и причин 
этой февральской трагедии?

Смотрите сами, дорогие 
читатели.

Депутатом Минского об-
ластного Совета депутатов 
по Логойскому избиратель-
ному округу №19 является 
дмитрий Щуревич – дирек-
тор РУПГХ «Логойскрайгаз» 
(!!! – ред.). 

Просмотрим список рай-
онного Совета? В соста-
ве представительного ор-
гана власти депутат вален-
тин хмурович – прокурор 
Логойского района. Депутат 
александр саврицкий за-
нимает должность началь-
ника районного отдела по 
чрезвычайным ситуациям. 
Депутат дмитрий мила-
шевский – старший следо-
ватель управления предва-
рительного расследования 
УВД Миноблисполкома. Де-
путат сергей стражнике-
вич – заместитель председа-
теля Логойского райиспол-
кома. Он курирует вопро-
сы жилищно-коммуналь-
ного  хозяйства. Депутат 
леонид касияник – пред-
седатель Логозинского сель-
совета. Имеет два мандата 
слуги народа. Депутат алек-
сандр неверко – участко-
вый инспектор РОВД. Депу-
тат александр михаськов 
– первый секретарь Логой-
ской районной организации 
ОО «Белорусский республи-
канский союз молодежи».

Пожалуй, хватит. И так вид-
но невооруженным взгля дом: 
чиновники властной испол-
нительной вер тикали и на-
чальники всевозможных чи-
нов и рангов, захватив ман-
даты депутатов, перекрыли 
путь в представительные ор-
ганы гражданам, призванным 
контролировать качество их 
работы. 

Получается: и сам не гам, 
и другим не дам. Больше по-
ловины депутатского корпу-
са в силу своих должност-
ных обязанностей при же-
лании могли бы повлиять на 
качество оказываемых услуг 
и адекватного реагирования 
подчиненными депутата об-
ластного уровня на сигнал 
бедствия из теперь уже пе-
чально известного дома.

В итоге, граждан, правда, предупреждают: «Чтобы избежать несчастных случаев, в зимнее вре-
мя не реже одного раза в месяц, а также в периоды резкого понижения температуры наружного 
воздуха собственники жилых домов должны проводить осмотр оголовков дымовых каналов в це-
лях предотвращения их обмерзания и закупорки. Все работы по установке, замене и ремонту га-
зового оборудования должны проводиться только специалистами…»

И на том спасибо!
но в данном случае, 
как мне представляется, налогоплательщики должны иметь претензии не столько к инженерам 

системы горгаза, сколько к чиновникам идеологической вертикали. Инженерами человеческих 
душ ныне укомплектованы не только редакции газет и радио, но и отделы исполнительной вер-
тикали. Им, как говорится, и карты в руки.

Тем более что в стране действует Закон «О защите прав потребителей жилищно-коммунальных 
услуг» (от 16 июля 2008 г. № 405-3). Он обязывает поставщика услуг (в моем понимании – ЖЭУ) 
доводить «…до сведения потребителей путем размещения на вывеске, информационных стендах 
(табло) или другим способом в доступном для граждан месте по месту нахождения ответствен-
ных работников исполнителя информацию о денежных средствах, начисленных и полученных ис-
полнителем от потребителей на техническое обслуживание жилых домов, расположенных в гра-
ницах обслуживаемой исполнителем территории, а также о бюджетных субсидиях на эти цели и 
ежеквартальном расходовании полученных в совокупности денежных средств».

Казалось бы, если нам (обществу и государству) действительно дороги жизни соотечествен-
ников и если действительно в прошлом году при пользовании газом в быту более чем в два раза 
возросла гибель людей, то мы должны всем миром навалиться на ЖЭУ, требуя от них: 1) осмо-
тра вентиляционных каналов в обмен  на полученные средства за техобслуживание; 2) акты 
проверки дымоходов – на стол представителю домкома и старшему подъезда.

А также пора призвать депутатов к ответу за покровительственное замалчивание расходова-
ния бюджетных средств, выделяемых в виде субсидий на содержание жилья!

Если ЖЭУ не нравится иметь дело со старшими домов, то тогда необходимо потребовать ежеме-
сячного письменного рапорта каждому квартиросъемщику о прочистке дымоходов.

Кстати, закон «О защите прав потребителей жилищно-коммунальных услуг» (статья 9) специ-
ально уточняет, что информация о расходовании средств жильцов и выделяемых субсидий «…мо-
жет быть также опубликована (распространена) в средствах массовой информации, глобальной 
компьютерной сети Интернет, размещена на информационных стендах (табло) и иных носите-
лях информации в местных исполнительных и распорядительных органах, местах общего пользо-
вания жилых домов, расположенных в границах обслуживаемой исполнителем территории».

Специально просмотрев все официальные сайты исполкомов республики, я не нашел ни одно-
го, где бы чиновники предоставили слово руководителям системы ЖКХ для отчета перед жиль-
цами о расходовании наших денежных средств.

Можно делать вывод: характер государственных СМИ в нашей стране отнюдь не нордический. 
А если говорить прямо, то он напоминает мне неповоротливого флегматика, благодушно взира-
ющего на гибель людей от нарушения правил пользования газом.

Обратимся еще раз к итоговой информации о гибели людей на почве нарушения правил поль-
зования газом в быту. Перепечатка газетами подобных материалов, подчеркну, необходима. Но 
необходим и более гибкий подход к оперативному освещению причин и условий свежих траге-
дий. Так сказать, анализ по горячим следам.
уроки февральской трагедии
Подобный оршанскому, только с более тяжелыми последствиями, взрыв прогремел 8 февра-

ля и в трёхэтажном доме военного городка недалеко от Логойска. Возникают вопросы: а стоит 
ли ждать 12 месяцев, чтобы развернуть пропагандистскую работу вокруг проблемы соблюдения 
мер безопасности? Могут ли журналисты на фоне медлительности инженеров газового хозяй-
ства и работников Следственного комитета выдать на гора свой вывод о причинах ЧП? Не забу-
дем, что в результате взрыва в Логойске разрушено семь квартир, один человек погиб, четверо 
госпитализированы. Двое из них уже пошли на поправку. Состояние остальных медики оцени-
вают как стабильно тяжелое. 

Не только могут, но и обязаны это сделать!
Для такого утвердительного заключения мы располагаем главным аргументом: взрыв произо-

шел после нескольких суток безуспешного обращения жильцов по поводу запаха газа в подъезде 
многоэтажки. Такая беззубость граждан в отстаивании своего права на безопасность особенно 
нетерпима, если мы примем во внимание порою замалчиваемый факт: взрыв произошел в офи-
церском общежитии военного городка войск ПВО. Потерпевшие – в основном офицеры и пра-
порщики, члены семей военнослужащих части постоянной боевой готовности. Можно ли наде-
яться, что «закрыто небо для врагов», как поется в известной песне, если защитники воздушных 
рубежей столицы воспитаны в духе непротивления злу?

Зло многолико. Его облик не всегда заметен, когда оно маскируется под маской безразличия. 
В самом деле, разве до взрыва газа в офицерском общежитии кто-нибудь мог упрекнуть мини-
стерство обороны в том, что оно не обеспечило создание в военном городке территориального 

Взрыв газа в Логойском районе. фото МЧС
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Первый десяток
Он родился 22 марта 1942 года во Вла-

дивостоке. Не то чтобы все корни были 
в «городе нашенском» – просто родите-
лей туда привело по разным, всегда не-
легким, житейским путям. Привело и 
оставило рабочими на железной доро-
ге – структуре, в рамках которой во все 
времена, худо-бедно, жить было можно.

Владивосток, «владик» – говорили тог-
да, а некоторые и сейчас… Город, практи-
чески, легендарный. Моря-океаны – вот 
они, за пеной прибоя. Соленые ветры, 
брюки клеш, тельняшки, откидные поло-
сатые воротники моряков… Но жизнь, с 
ее прозой, всегда сильнее любых самых 
романтических, самых демократических 
и даже самых прагматических настрое-
ний. Мама заболела, и врачи совершенно 
четко сказали: нужно менять гнилой при-
морский климат на те места, где сосны и 
где воздух не такой сырой и соленый… 
Тогда семья вернулась в Беларусь, к роди-
телям родителей и поселились у них, в То-
лочинском районе.

После большого города – маленькая бе-
лорусская деревня. Мать пошла работать в 
колхоз, где на трудодни тогда давали, в луч-
шем случае, стакан зерна. Зато воздух…

Валерий Щукин на момент переезда 
окончил только первый класс. Во вто-
рой ему пришлось идти в местную дере-
венскую школу, в которой тогда еще пре-
подавание велось на белорусском языке. 
Пришлось учить…

– С тех пор язык знаю, понимаю, толь-
ко не размаўляю, – говорит Щукин. – 
Хотя нет – размаўляю, но с запинками…

Что тут скажешь: многие и этого не 
умеют.
второй десяток
Потом отец устроился в Минске элек-

тросварщиком на заводе. И с 1953 года 
Валерий Щукин – минчанин. Обжилась 
семья, по тем временам, недурно: ком-
ната в бараке в районе улицы Минина. 
Правда, сама комната разделена на три 
семьи, но в разрушенном Минске и это 
было благо! И школа – теперь уже полно-
стью русскоязычная.

Валерий окончил 8 классов и пошел ра-
ботать к отцу на завод. Было ему 15 лет, 
но тогда на это особенно не смотрели. А 
отец сказал:

– Хочешь идти работать?
Вопрос был риторическим, потому 

что хочешь-не хочешь, а проблема куска 
хлеба для семьи стояла всерьез. И он пе-
ревелся в вечернюю школу, а сам пошел 
зарабатывать на хлеб насущный в каче-
стве ученика слесаря. И зарабатывал, и 
обузой никому не был.

А потом впервые прозвучала труба: Ро-
дина требует! Ах, эта труба: потом она зву-
чала еще не раз, и Валерий Щукин всегда 
подчинялся ее зову. Но тогда – впервые…

А было ему 18 лет, его пригласили в 
военкомат и положили перед ним спи-
сок военных училищ: Родина требует… 
Впрочем, это было кстати:

– Мне было 18 лет, хотелось самостоя-
тельности, а родители диктовали каждый 
шаг. Хотелось уйти из дома куда угодно…

Всем однажды хочется уйти из дома, но 
не всем предлагают список училищ. И не 
у всех отпечатались в памяти пена при-
боя, соленые ветры, брюки клеш, тель-
няшки, откидные полосатые воротники 
моряков… И, опять же, город Ленинград, 
высшее военно-морское учлище! Не-
большая, но нелегкая предыдущая жизнь 
продиктовала выбор во всех случаях по-
лезной военной специальности: механик 
паро-силовых установок с гражданской 
квалификацией «инженер».

СЕмь  
ДЕСЯТКов 
лЕТ  
валЕРИЯ  
щуКИна

Все было хорошо, даже то, что по тогдашним законам, прежде 
чем стать курсантом, требовалось год прослужить на флоте про-
стым матросом. И абитуриентов, сдавших вступительные экзаме-
ны, тут же отправили на корабли.

Это, как теперь сказали бы, «сплошной кайф». Потому что но-
вобранцев гоняли по корабельным трапам, как совершенно обал-
девших и ничего не понимающих собачек – чтобы служба медом 
не казалась! Нынешние рассуждения о том, что в советские вре-
мена «дедовщины» не было, Валерий Щукин примерил на себе…

– Была, конечно, Но чтобы понять это, нужно самому послужить 
простым матросом. Я послужил…

Но известная всем «упартость» Валерия Щукина – назовем это 
стремлением добиваться своего при любых обстоятельствах – проя-
вилась уже тогда. Он уверенно пережил год военно-морских мучений.

Потом училище: после матросской службы – это уже просто мали-
на! И Валерий Щукин наконец одел свой первый в жизни офицер-
ский китель с полагающимся к парадному мундиру кортиком и от-
правился на корабли. Точнее, большой ракетный корабль «Упор-
ный», базировавшийся, опять же, во Владивостоке. То есть, судьба – 
она играет человеком, и пути, по которым она человека водит, совер-
шенно неисповедимы! Но это произошло уже на третьем десятке лет.
Третий десяток
…А на кораблях служить было можно: хорошая зарплата, ува-

жение начальства и исполнительность подчиненных… Опять же, 
удовлетворялась ранняя страсть к путешествиям… Но вот судьба: 
через три года Валерия Щукина списали на берег. Причина по со-
ветским временам самая что ни на есть: оказывается, у жены были 
родственники за границей. 

…Это, конечно, цирк на тонкой проволоке! Безупречная биогра-
фия родителей в эти тяжкие времена, его собственная безупреч-
ная служба – все говорило о высоких гражданских характеристи-
ках. Тем более что до того как в личном деле появились родствен-
ники за границей, Валерий Щукин уже ходил в эти порты на своем 
корабле. Родину никак не компрометировал, замечаний не имел. 
Ничто даже не намекало и намекать не могло на то, что однажды, 
когда «…в Кейптаунском порту, с пробоиной в борту «Жаннета» 
поправляет такелаж»… То есть, что в одном из зарубежных пор-
тов Щукин покинет свой ракетный корабль «Упорный» и пустится 
по дальним городам и странам искать родственников жены.

Но тогдашние власти перманентно не доверяли никому, и ничья 
честная жизнь не имела ценности. Впрочем, как и сейчас: ничья 
честная жизнь не гарантирует от того, что любой сопляк или со-
плячка с белорусского телевидения сделают тебя идиотом без вся-
ких на то оснований. И что любой, такого же качества, следователь 
«сошьет» тебе административное или уголовное дело.

К тому же белорусская «упартость»: Валерий Щукин не разделял 
тогдашнего правила на партсобраниях говорить одно, а в «курилке» 
другое. И на корабельных партсобраниях, и в корабельных «курил-
ках» произносимые им спичи были идентичны, как поршневые коль-
ца однотипных двигателей. А любая «курилка» – в те времена нечто 

вроде современного интернета, причем 
иногда еще более оперативного. Все ска-
занное в ограниченном пространстве ко-
рабля online достигало ушей командова-
ния и адекватно там комментировалось.

Словом, его списали на берег – пре-
подавателем в учебный отряд. Занимал 
разные должности, вплоть до замести-
теля командира береговой базы по охра-
не водного района. А оттуда ушел в штаб 
приморской флотилии, где последние 8 
лет занимался комплектацией личного 
состава. Но это было уже на четвертом 
десятке жизни.
Четвертый десяток
Он провел свои 16 призывов лично-

го состава. А поскольку сам служил ма-
тросом, то жалел этих мальчишек, за-
брошенных судьбой в железные отсеки 
железных коробок под неограниченную 
власть «дембелей».

– Конечно, была дедовщина! Конечно, 
были офицеры, которые вели себя как в 
тюрьмах, когда зекам в «законе» отда-
ется власть над своими – лишь бы был 
порядок! В армии и на флоте власть от-
давалась дембелям… А чего это стоит 
только что призванным мальчишкам, 
никого не интересовало.

И опять зазвучала труба! И он опять 
отозвался и начал бороться. И безобра-
зия, частично, разбивались о твердую 
волю капитана третьего ранга Шукина. 
Были конфликты с руководством, кото-
рые кончались, как правило, тем, что к 
нему на берег списывали всякую «шваль» 
с кораблей. То есть, у него накапливалось 
большее, чем у кого-то, количество рас-
поясавшихся старослужащих – своео-
бразная штрафная рота. Хотели, чтобы 
он не справился. Но он справлялся. 

Один человек не может изменить си-
стему, но что-то он все-таки может! Я ду-
маю, что на просторах нашей тогдашней 
родины живет много людей, которые, 
что называется, «по гроб жизни» обяза-
ны капитану третьего (а потом и второ-
го!) ранга Щукину за отсутствие увечий 
и просто не искалеченные годы службы.
Пятый десяток
В 1987 году, имея за плечами 45 лет 

жизни и 27 лет службы, Валерий Щукин 
собрал семейство и задал вопрос: 

– Что будем делать? То ли мы уволь-
няемся и уезжаем на родину в Минск, то 
ли остаемся здесь. Я ищу себе здесь долж-
ность, строим дачу…

Но решили переехать в Минск, в по-
строенную кооперативным способом 
4-х комнатную квартиру. Ну, и славно: он 
мечтал построить большую патриархаль-
ную семью во главе с самим собой, дедом 
– некое подобие тогдашнего Советского 
Союза во главе с Москвой. Где все жили 
бы дружно и счастливо, и под руковод-
ством мудрого деда все бы любили друг 

22 марта  
правозащитнику  
и журналисту  
валерию щукину  
исполнилось  
70 лет…
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Я тебя поздравляю, Валерий Алексеевич с 70-летием!  
Извини за телеграфный стиль: хорошо бы, как это и полагается в теории,  
взять что-то главное в твоей жизни, расписать подробнее,  
от частного перейти к общему… Но у меня не получилось.  
Может быть потому, что главное в твоей жизни – вся твоя жизнь!

друга и уважали… И делились бы всем… 
И все бы каким-то образом были равны. 

Но, как и в Советском Союзе, где все 
(кстати, и как он сам в свои 18 лет) хотели 
самостоятельности, ничего патриархаль-
ного не получилось. Кстати, прожить на 
флотскую пенсию тоже оказалось трудно. 
И тогда он, отказавшись от роли «мудро-
го деда», в очередной раз «поднял паруса» 
и отправился странствовать. На сей раз 
в роли простого тракториста строитель-
ной организации, которая прокладыва-
ла газопроводы. Он ездил по объектам по 
всему Союзу и опять, как во времена ко-
рабельной службы, оказался для своей 
жены «приходящим мужем». Работал на 
севере, в Казахстане…

Параллельно занимался обществен-
ной работой, не мог не лезть в политику.
шестой десяток
…А все было просто. Все та же «упар-

тость» заставила отставника и теперь уже 
тракториста Валерия Щукина сохра-
нить верность Коммунистической 
партии в то самое время, когда 
все изменяли ей налево и на-
право. А потом, в очередной 
раз, прозвучала труба. В ря-
дах ПКБ он вышел на выбо-
ры в Верховный совет 13-го 
созыва и победил – практи-
чески единолично. Това-
рищи по партии, умев-
шие «одобрять» и 
чувствовать «глу-
бокое удовлетво-
рение», оказа-
лись к борьбе со-
вершенно неспо-
собными. Но сам 
Щукин оказался 
способным. И по-
бедил: в том числе 
такого именитого со-
перника, как популярный, но, по мнению 
автора, очень неважный актер Гостюхин.

В парламенте 13-го созыва было мно-
го всякого. Валерий Щукин стал там из-
вестен флотским мундиром, седой бо-
родой и твердостью убеждений, кото-
рая регулярно «доставала» всех, вклю-
чая товарищей по партии. Над его ре-
чами с парламентской трибуны хихи-
кали и ими же восхищались. Он сумел 
не пропустить несколько усердно лоб-
бируемых законов (в том числе закон о 
трансплантации органов). Он, выставив 
вперед седую бороду, бросался на защи-
ту избранного председателем избиркома 

Виктора Гончара. Он последним из депутатов 13-го созыва оста-
вил помещение Верховного Совета – когда уже милицейский на-
ряд шел выбрасывать его оттуда.

– Я тогда еще не готов был бить стекла, – жалеет сегодня Валерий 
Щукин. – А нужно было – тогда Лукашенко еще боялся скандалов…

Потом он бил стекла… Но это уже на седьмом десятке лет.
Его узнала вся Беларусь, его любили и ненавидели. Но все (без 

исключения) признавали его искренность, неподкупность, и 
стремление бороться только за правду – пусть даже только такую, 
какой он ее понимал.

В погоне за правдой он оставил минскую квартиру сыну, а сам, 
в отличие от очень многих, прописался в Полоцке – в своем изби-
рательном округе. После разгона Верховного Совета 13-го созы-
ва его оттуда выселили, используя мыслимые и немыслимые на-
рушения законодательства, выселили буквально в никуда. Он не-
сколько лет упорно жил на витебском вокзале, и тема «бомжа» 
Щукина не сходила со страниц газет.

– Есть «бомж» – без определенного места жительства, и есть 
«бич» – бывший интеллигентный человек, – говорит он со знани-
ем дела. – «Бомжи» – те, кто совершенно опустился. Их, к сожа-
лению, много, и искать там что-то человеческое не стоит… А я 
не то и не другое. Хотя из Полоцка меня выписали, и я до сих пор 
нигде не зарегистрирован. Но я интеллигент, и у меня есть место 
жительства – Беларусь!
Седьмой десяток
Его кредо на седьмом десятке жизни – журналист и правозащит-

ник. Он написал сотни статей – если не особенно придираться к 
этому термину. То есть, сотни опубликованных материалов, в ко-
торых всегда можно найти недостатки формы и особенно страсть 
к сильным выражениям, которые с трудом терпит бумага и совер-
шенно не терпят чиновники. Но в которых всегда есть то, чего нет у 
многих именитых журналистов – информационная насыщенность. 

Он вступался, по его же неточным подсчетам, за сотни людей, 
написал тысячи жалоб. И, как в армии с личным составом, в Бе-
ларуси есть много людей, которые «по гроб жизни» ему обязаны.

Борьба за правду привела к тому, что он отсидел за решеткой – вклю-
чая три месяца в Жодинской тюрьме – в общей сложности от 150 до 200 
дней. В том числе, в Жодино – 20 дней карцера за «упартость».

– Те, кто работают в тюрьмах, в большинстве своем, увере-
ны, что «у нас зря не сажают». И потому заведомо готовы посту-
пать с нами, как с негодяями. Я помню только одного приличного – 
в Жодино. Я был тогда в карцере, и меня туда отправили в тонком 
летнем комбинезоне. А уже сентябрь, и на диво холодно – иней вы-

ступал на стенах. Уснуть можно было 
только на полчаса, а потом встаешь и 
ходишь по карцеру. И вот чувствую: по-
дошел охранник и смотрит на меня. А 
потом говорит – на «вы»: «А вы вспом-
ните генерала Карбышева!»

И я непроизвольно выпрямился и распра-
вил плечи. Теплее не стало, но легче ста-
ло… Правда, такой был только один.

А в минском СИЗО на Окрестина до 
сих пор рассказывают легенды про Щу-
кина, который за время нахождения там 
вынудил местное начальство отгоро-
дить туалеты от общего помещения. До 
тех пор было совершенно по-скотски: 
люди ( какими бы они ни были!) оправ-
лялись там же, где ели…

Добился использования нормальной 
посуды: раньше подавали ложки с об-
ломанными черенками. Ведь ложка, как 
известно, состоит из двух частей: «дер-
жало» и «хлебало». Так вот «держа-
ло», как правило, обламывали местные 
чины, чтобы «арестанты» не могли ис-
пользовать его как оружие. И интелли-
гентный процесс еды превращался в по-
жирание, когда пальцы моются в жид-
ком тюремном супе…

Щукин взбунтовался, и только бла-
годаря ему, теперь бедолаги-арестанты 
едят как люди.

Боже мой, как много всего я мог бы рас-
сказывать о Щукине и его семи десятках 
лет! Но это невозможно, как невозмож-
но пересчитать звездочки в ночи или ко-
личество добрых дел в его же биографии.

Надеюсь, что он все-таки напишет об 
этом сам в книжке, которую давно соби-
рается написать. Опасаюсь только, что у 
него не хватит на это времени: слишком 
многим еще нужна его помощь, и никто 
не знает, сколько тысяч жалоб пройдет 
через его руки.

Все фото из архива «ВК»
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«Кулямёт сабе Міша зда-
быў у баю. Бой быў гарачы і ўпарты. Гітле-
раўцаў было значна больш, чем партызан, і 
яны нахабна лезлі ўперад. Асабліва дакучаў 
нямецкі кулямёт, які паліваў пазіцыі пар-
тызан. Міша ляжаў за пнем і адну за дру-
гой пасылаў трапныя кулі ў наступаючых 
фашыстаў. І тут кулямётная чарга ўз-
віхрыла снег побач з ім, другая прасвіста-
ла над галавой: нямецкі кулямётчык стра-
ляў па ім. Злосць узяла Мішу. Ён рашыў 
расквітацца з фашыстам. Скінуўшы пі-
джак і шапку, Міша палажыў іх ля пня на 
віду ў нямецкага кулямётчыка, а сам паўз-
ком стаў падбірацца да гітлераўца. Калі 
Міша непрыкметна падпоўз да немца, той 
усё яшчэ страляў па Мішавай вопрат-
цы. Прыкончыўшы фрыца адным ударам, 
Міша захапіў кулямёт, скрынку з патро-
намі і вярнуўся да сваіх. З гэтым куля-
мётам Міша не раставаўся да канца сваіх 
дзён, і нямала фашысцкіх вырадкаў лягло 
ад яго трапных стрэлаў. З гэтым куля-
мётам Міша быў і ў апошніим сваім баю».

Этот отрывок из статьи кондрата кра-
пивы я, как и многие мои сверстники, 
знаю наизусть. Знаю потому, что когда-то, 
в 1950 – 1960-е годы, это не самое извест-
ное произведение классика белорусской 
литературы учили в школе. И не столь-
ко из-за его художественной ценности, 
сколько для патриотического воспитания. 
Вот почему в нашей республике, наверное, 
не было ни одного ученика, который бы не 
знал о каком Мише идет речь: о михаиле 
сильницком – пулеметчике отряда дани-
лы райцева из 1-й Белорусской партизан-
ской бригады, которому первому из ком-
сомольцев Беларуси 15 мая 1942 года было 
присвоено звание Героя Советского Сою-
за. А за что он был удостоен высшей награ-
ды Родины, рассказывается в той же самой 
статье К. Крапивы:

«Гэта было 28 сакавіка 1942 года. 
Для знішчэння партызанскага атра-
да нямецкае камандаванне выслала кар-
ны атрад колькасцю каля 4-х рот. У 
немцаў была адна супроцьтанкавая гар-
мата, пяць мінамётаў рознага калібра, 
13 ручных и станковых кулямётаў, 50 
аўтаматаў. Рэшта фашыстаў была 
ўзброена вінтоўкамі. Яны збіраліся зня-
нацку напасці на партызан у раёне 
шклянога завода Ноўкі і знішчыць іх.

Камандзір партызанскага атрада 
тав.  Р. загадзе ведаў аб намерах фа-
шыстаў. Яшчэ напярэдні яму аб гэтым 
данесла яго разведка. Міша таксама ве-
даў пра гэта. 27-га сакавіка ён ездзіў у раз-
ведку здабываць весткі пра карацеляў.

У партызанскім атрадзе было ўся-
го паўтараста байцоў, чатыры куля-
мёты і дваццаць пяць аўтаматаў. Але 
таварыш Р. рашыў даць бой карацелям. 
Ён распалажыў сваіх байцоў у раёне вёскі 
Плоты так, каб знянацку ўдарыць па 
фашыстах з фронта і з флангаў. Адна-
му кулямётнаму разліку ён загадаў рас-

палажыцца на ўскраіне вёскі Плоты і па 
сігналу чырвонай ракеты ўдарыць у тыл 
карацелям. Гэта заданне было дадзена 
самаму стойкаму і храбраму партызану 
Міхаілу Сільницкаму. Міша са сваім раз-
лікам распалажыўся на вышках крайняй 
хаты. Адгэтуль відаць была вёска Куры-
на, дзе прайшлі яго юнацкія годы і хла-
пецкія гульні. Цяпер там асталіся ба-
цька і маці, сястра і меньшыя браты, 
якім пагражала страшэнная небяспе-
ка ад гітлераўскіх разбойнікаў. Крыўдна 
стала Мішу за сябе, за сваю сям’ю і род-
ную вёску, за родную Беларусь, якой стаў 
на грудзі кованы фашысцкі бот. Ён ля-
жаў за кулямётам і церпліва чакаў.

На павароце дарогі паказаўся галаўны 
дазор немцаў. Партызаны яго прапусцілі, 
не выдаючы свайго месцазнаходжання, і 
падрыхтаваліся да бою. За дазорам ішлі 
асноўныя сілы карацеляў. Сцепаючыся ад 
холаду, паўбіраўшы голавы ў плечы, немцы 
пляліся за санямі, на якіх ляжала іх зброя. 
Яны падышлі ўжо на сто метраў, а парты-
заны ўсё не адкрывалі агню. Толькі калі фа-
шысты падышлі метраў на пяцьдзесят, 
партызаны раптам секанулі па калоне з 
кулямётаў, аўтаматаў і вінтовак.

Шмат фашыстаў лягло трупамі. Яшчэ 
больш курчылася ад болю, сплываючы 
крывёй. Астатнія кінуліся ў бакі. Але і 
тут іх касілі партызанскія кулі. Здага-
даўшыся, што яны трапілі ў агнявы мя-
шок, фашысты кінуліся назад. Тады ўз-
вілася чырвоная ракета і загаварыў ку-
лямёт Сільніцкага. Праз кароткі час 
шэсцьдзесят трупаў нямецкіх салдат 
і афіцераў валяліся на снезе. Але і ста-
новішча Сільніцкага было крытычным. 
Немцам другога выхаду не было, як то-
лькі прарвацца назад. Тут быў толькі ад-
зін кулямёт. Фашысты гэта заўважылі 
і насядалі ўсё мацней. У Сільніцкага зас-
талося ўсяго тры стужкі патронаў, і ён 

вёў агонь вельмі эканомна: толькі калі 
фашысты падымаліся ва ўвесь рост, да-
ваў па іх караткую чаргу.

Калі ў Сільніцкага засталася толькі 
адна стужка патронаў, да фашыстаў 
падышло падмацаванне, Сільніцкі апы-
нуўся ў агнявым кальцы.

Ён біўся да апошняга патрона і, калі бо-
льш не было чым страляць, рашыў адыйсці 
да сваіх. У час перабежкі куля прашыла яму 
нагу. Ён упаў і папоўз, цягнучы за сабой ку-
лямёт. Гітлераўцы ўзрадаваліся і рашылі 
ўзяць адважнага партызана жывым.

Калі яны сталі падпаўзаць да яго, Сі-
льніцкі выхапіў наган і стаў расстрэ-
льваць немцаў з блізкай адлегласці. У 
гэты час куля прабіла яму правую руку. 
Сільніцкі бачыў, што яму ўжо не выра-
тавацца, што прышоў яго канец, але ма-
лады партыёт і не думаў здавацца. Ён 
рашыў біцца з ненавіснымі ворагамі да 
апошняга дыхання. Ён узяў наган у левую 
руку і, калі фашысты падпаўзлі на пяць 
метраў, выпусціў два апошнія патроны. 
Два гітлераўцы былі забіты напавал. 
Тады Сільніцкі выхапіў фінку, кінуўся на 
фашыстаў і закалоў яшчэ двух вырадкаў.

Зранены, сплываючы крывёй, ён біўся да 
апошняга дыхання, пакуль не перастала 
біцца яго мужнае сэрца.

Так загінуў адзін з лепшых сыноў белару-
скага народа, камсамолец, партызан-ку-
лямётчык Міхаіл Фёдаравіч Сільніцкі».

Заучивая в школе наизусть часть рас-
сказа К. Крапивы «Герой Савецкага Саю-
за Міхаіл Сільніцкі», я и не догадывался о 
том, что в моей жизни будет еще несколь-
ко памятных встреч с именем этого че-
ловека. Сначала это произошло в начале 
1970-х годов. Моя мама попала в больницу 
им. Калинина, я пришел ее навестить. А ее 
соседкой по палате оказалась уже немоло-
дая женщина-горбун. Это была сестра Ге-
роя – татьяна Федоровна сильницкая. 
С тех пор обе женщины подружились, тем 
более что жили они на одной улице, почти 
в соседних домах. Татьяна Федоровна не-
однократно бывала у нас, мама тоже ино-
гда посещала ее. Личная жизнь у сестры 
Героя по многим причинам не сложи-
лась, к тому же она часто болела. Вероят-
но, именно поэтому характер у нее был не-
простой… Мама пыталась Сильницкой в 
чем-то помочь, хотя, кажется, без особого 
успеха. Несмотря на это, Татьяна Федоров-
на была ей очень благодарна за участие, ча-
сто звонила мне, когда мама уже серьезно 
болела. Она была и среди тех, кто прово-
жал маму в последний путь в конце янва-
ря 1991 года…

А за пятнадцать лет до этого, в конце 
1970-х годов, коллекционер из Минска 
прислал мне брошюру, о которой я даже 
не догадывался: Это было первое и, ка-
жется, единственное отдельное издание 
статьи К. Крапивы о М. Сильницком. Ма-
ленькая по размерам брошюра (10х14 см) 
в 24 страницы была подписана к печа-
ти 15 марта 1943 года, то есть год спустя 
после гибели М. Сильницкого. Ее редак-
тором был известный белорусский писа-
тель Илья гурский (1899-1972), который 
во время Великой Отечественной вой-
ны возглавлял газету «За свободную Бе-
ларусь»». Отпечатали брошюру тиражом 
30 тысяч экземпляров в типографии га-
зеты «Известия» на плохой серой бумаге. 
Впрочем, в то время едва ли можно было 
особенно выбирать. Но на оккупирован-
ную территорию, в частности, в Беларусь, 
эта брошюра тогда, естественно, не попа-
ла. И мой минский коллега ее в послево-
енное время тоже получил откуда-то из 
России. Так что неудивительно, что сей-
час она самый настоящий раритет.

О событиях военных лет и обстоя-
тельствах гибели брата Татьяна Федо-
ровна не особенно любила рассказы-
вать. Но когда у меня оказалась брошю-
ра К. Крапивы, я, естественно, не мог не 
спросить ее о ней. Сильницкая сказала, 
что когда их семью вывезли в тыл и они 
поселились в какой-то московской го-
стинице, к ним приходил какой-то писа-
тель, но кто именно, она не помнила. Вот 
тогда-то у меня и возникла мысль напи-
сать самому Кондрату Крапиве. И спу-
стя какое-то время я получил от него от-
вет. Вот его содержание: «Паважаны 
тав. Падліпскі! Коратка адказваю Вам 
на запытанне аб гісторыі напісання на-
рыса пра Міхаіла Сільніцкага. Вест-
ки аб яго гераічным подзвігу і смерці я 
артымаў у партызанскіим штабе, а пра 
даваеннае жыццё Міхаіла, пра дзяцячыя 
і юнацкія гады расказала мне яго маці 
Вера Мікалаеўна, з якой я сустракаўся 
ў Маскве. Гэта і дапамагло мне па све-
жых слядах напісаць нарыс пра слаўнага 
героя. З прывітаннем. Кандрат Крапіва. 
24.11.81 г.». В конверте оказалась еще и от-
крытка с фотографией Кондрата Кондра-
товича, на которой им была сделана такая 
надпись: «Аркадзю Падліпскаму з добрымі 
пажаданнямі. Кандрат Крапіва. 24.11.81».

Михаил Сильницкий был похоронен на 
кладбище в деревне Курино Витебского 
района. Еще во время войны его именем 
были названы шесть партизанских отря-
дов, действовавших на оккупированной 
территории Беларуси, а уже в послевоен-
ное время – улицы в Витебске и г. п. Су-
раже, колхоз в Полоцком районе и Курин-
ская школа. Памяти Михаила Сильниц-
кого посвящены спортивные турниры 
по борьбе и прыжкам на батуте в Мин-
ске и Витебске. У шоссе Одесса – Петер-
бург (при повороте к поселку Лужесно) в 
1964 году по проекту скульптора н. по-
лякова и архитектора в. занковича уста-
новлен памятник отважному партизану, а 
в деревне Близнецы Полоцкого района – 
бюст. Но я убежден, что и небольшой рас-
сказ К. Крапивы должен вернуться в курс 
белорусской литературы в школе.

Фото evitebsk.com

РЕДКаЯ  
БРошюРа
К 70-лЕТИю ГИБЕлИ  
ГЕРоЯ СовЕТСКоГо СоюЗа  
мИхаИла СИльнИцКоГо

луКашЕнКо выРаЗИл СоБолЕЗнованИЯ  
РоДСТвЕннИКам РаССТРЕлЯнных

интернет-новости

Президент Беларуси Александр Лукашенко зая-
вил, что сочувствует родственникам Владислава 
Ковалева и Дмитрия Коновалова, казненных по об-
винению в терроризме. 

«Для меня это (казнь осужденных — Прим. 
KM.RU) было очередной трагедией в моей жизни. 
Больше всего я сопереживал родителям этих лю-
дей, которым я помочь не могу. Увы», – сказал Лу-
кашенко в среду, 21 марта, в интервью телеканалу 
Russia Today.

Президент добавил, что ему сложно было отка-
зать в помиловании Ковалеву, который обращался 
к нему с соответствующей просьбой, однако иначе 

он поступить не мог. «Это чистая уголовщина. При-
том катастрофическая крайне уголовщина, проще-
ния которой нет. Я думаю, так бы и в России посту-
пили, и в других странах», – заявил Лукашенко.

В минувшее воскресенье Общенациональное те-
левидение Беларуси сообщило о казни Дмитрия 
Коновалова и Владислава Ковалева, осужденных за 
терроризм, в том числе за взрыв в минском метро в 
апреле 2011 года.

Накануне глава МИД России Сергей Лавров сооб-
щил, что Россия заинтересована в том, чтобы Бело-
руссия ввела мораторий на смертную казнь.

www.km.ru

в ЖЕнЕвЕ оБСуДЯТ  
ПРоЕКТы аЭС БЕлаРуСИ И лИТвы

Белорусская делегация примет участие в работе 
24-й сессии Комитета по осуществлению конвен-
ции об оценке воздействия на окружающую среду 
в трансграничном контексте (ЭСПО). 

Заседание Комитета состоится 20-23 марта в 
Женеве, официальный Минск будет представ-
лять делегация во главе с первым замминистра 
природных ресурсов и охраны окружающей сре-
ды Виталием Куликом. В ходе мероприятия пла-
нируется рассмотреть заявление Литвы о не-
соблюдении Беларусью международных обяза-
тельств при планируемом строительстве АЭС в 
Гродненской области (БелАЭС).

Минприроды Беларуси напоминает о том, что 
6 февраля 2012 г. направило в министерство окру-
жающей среды Литвы письмо с приглашени-
ем обсудить и урегулировать имеющиеся разно-
гласия по строительству Белорусской и Висагин-
ской АЭС, а также выполнением положений Кон-
венции ЭСПО… Напомним, АЭС в Беларуси бу-
дет построена по российскому проектуАЭС-2006, 
разработанному ОАО «Санкт-Петербургский на-
учно-исследовательский и проектно-конструк-
торский институт «Атомэнергопроект» (входит в 
российскую госкорпорацию («Росатом»). 

regnum.by
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Здесь нет железной дороги и таможни, 
нет крупной промышленности и удиви-
тельных туристических редкостей. По-
говаривают, что в советское время Су-
раж попадал под планы затопления при 
постройке очередного водохранили-
ща. Часть города должна была уйти под 
воду. И именно поэтому в него не вкла-
дывали никаких средств для развития. 
Правда, и особенных археологических 
раскопок не проводили. А что тут было 
искать? С российской стороны тысяче-
летние поселения нашли? Раритеты по 
Эрмитажам рассортировали? Значит, 
здесь ничего быть не может. Постепен-
но город деградировал до 1000 жителей 
и фактически городом быть перестал. А 
как все начиналось!
Издревле  
притягательные  
земли
Во времена неолита, еще 4-6 тысяч лет 

назад, на левом берегу Каспли, селились 
люди. Днепро-двинские племена криви-
чей в 1 тысячелетии до нашей эры облю-
бовали себе правый берег реки для по-
стоянного проживания. В III – VII веках 
нашей эры, еще до походов гуннов Атил-
лы, здесь стояло селище. 

Со времен летописных – пограни-
чье Витебских, Полоцких и Смоленских 
правителей. Крепость на границе. Зачем 
же ставили крепости и города в те далё-
кие времена, когда не было контроль-
но-следовой полосы. И договора о Со-

юзном государстве тоже не было. Воз-
никает смутное сомнение, что на слия-
нии стратегических для Пути из Варяг в 
Греки рек, соединяющих Гнездово через 
приток Каспли Габзу с Балтийским мо-
рем, город мог возникнуть и просто из 
меркантильных торговых интересов. Ве-
роятно, город был построен здесь около 
середины Х столетия. Он мог обеспечи-
вать безопасность торговцев на марш-
руте, перекрывать ответвления пути 
контрабандистам. И путешественники 
в погоне за прибылью имели возмож-
ность заплатить за вооруженную охрану 
от бандитов и грабителей. При тогдаш-
нем развитии дорожно-транспортных 
услуг им необходимо было потратиться 
и на проводника. До ближайшего поли-
са. Здесь могли предоставлять гостинич-
ные и ремонтные услуги. А во время от-
дыха – и развлекательную программу с 
веселящими напитками. Правда, в таком 
случае предполагается наличие силь-
ной государственной опеки над сбором 
и распределением доходов от транзите-
ров. Историки поговаривают, что имен-
но в это время и возникла на землях Бе-
ларуси сильная княжеская власть и, со-
ответственно, государство.
Рыцарский замок  
в восточных землях?
В XVI – XVII столетиях Cураж полу-

чил официальный статус города и на-
стоящий замок. Пушки и гаковницы со-
стояли на его вооружении. На Двину вел 

тайный подземный ход. Стены в два эта-
жа позволяли вести бои с двумя яруса-
ми ближнего и дальнего боя. Обзорная 
башня возвышалась над Двиной. А во 
въездные ворота, как в настоящей Евро-
пе, вел всамделишный подъемный мост 
«на чепях». Уже в 1570 году город полу-
чил магдебургское право на самоуправ-
ление и войтовый суд. А годом раньше – 
герб. В серебряном поле барочного щита 
– крепостная стена замка с тремя башня-
ми красного цвета. В крепостной стене и 
в башнях – бойницы, у основания трёх 
башен – входные проемы. Этот герб, как 
самый старый, и сегодня символизирует 
мощь древнего города. 

Жизнь горожан, похоже, тоже не была 
слишком бедной и однообразной. Исто-
рия сохранила небольшую судебную 
тяжбу от 1571 года. Тогда у войта Сура-
жа Ивана тарасовича химы были укра-
дены три раритетные бутылки старого 
угорского вина. Через месяц Иван Хима 
увидел одну из этих бутылок на сто-
ле своего знакомого ефима сурты. Чем 
закончилось разбирательство, история 
умалчивает.
не зона оседлости,  
а СЭЗ
Почти четыре века здесь селились ев-

реи. аркадий Шульман в своей книге 
«И место его уже не узнает его...» пода-
ет сведения из «Ведомости пошлины Ви-
тебской таможенной заставы», где под-
робно описывается, как работал один 

из них. «Июнь 1605 года. Витебский жид 
Матысь Гершанович везет в Сураж на 
одной лодке два малых бочонка водки, в 
них 200 кварт, внес таможенную пошли-
ну». И снова неутомимый «… Матысь 
Гершанович привез в Витебск из Велижа 
на одной лодке: заичьих – 400, конских, 
коровьих шкур – 2, меду 2 пуда, хмелю 3 
камня, внес таможенную пошлину». А за 
торговцами пришли и ремесленники, и 
люди удивительной профессии – балаго-
лы, которые занимались извозом.

Селились здесь – на века. Мостили бру-
кованкой дороги, возводили дома и церк-
ви. До сих пор в Сураже работает редчай-
шая для Беларуси паромная переправа. 
«…у лукоморья…»
Удивительное название города возвра-

щает любопытных снова и снова в се-
дые древности. Только на территории 
этнической Беларуси-Литвы есть три 
города с таким названием. Это Сураж-
на-Ипути, Сураж – райцентр в Брян-
ской области России. Он вырос в кон-
це XVIII века из села Суражичи. Поль-
ский Сураж-над-Наревом, Сураж-Под-
ляшский (в Подляском воеводстве, под 
Белостоком), с населением в 1000 чело-
век – самый маленький город в Польше. 
А Сураж-над-Двиной с таким же населе-
нием сейчас дошел до статуса городско-
го поселка.

Был Сурож и в сказочном Лукоморье. 
«Когда наши пращуры сотворили Су-
рож, начали греки приходить гостями 

на наши торжища». «…В Суроже, у Лу-
коморья, свет Сурьи да будет над нами». 
Такие созвучия не бывают случайны-
ми. Скорее всего, Сурож происходит от 
Сурьи, обозначающей в индоевропей-
ской традиции божественное Солнце. 
А в литовском языке прячется объясне-
ние, по которому Сур – Солнце – обхо-
дит все пограничные Сурожи, посещая 
свои святилища, рощи Роганы (Рожа-
ны) (от литовского «regeti» – волшебни-
ца, наблюдающая за исполнением кона). 
Вполне вероятно, что и «глаза небес», 
Centaurea jacea, обладающие целебным 
соком, заживляющим раны, могли ассо-
циироваться с «наблюдательной» функ-
цией Сур-Рожаны, солнечной ворожеи. 
Тем более что в некоторых диалектах 
белорусского языка сурожем называют 
цветок, что «с рожью», – василек. Здесь 
живут люди с золотыми вьюшимися ло-
конами – сукрами. Здесь наливаются под 
солнцем суржалина – черная малина, су-
равежки-сыроежки, сурмалина – ежеви-
ка, суницы – земляника. Здесь сураджа-
юцца (снаряжаются) суздром (как есть, 
целиком), чтобы споруч (сподручно) вы-
полнять работу. 

И намного понятнее становится назва-
ние праздника 22 марта, начала весны, 
на Беларуси – Сороки. Не птицы сороки, 
и даже не сорок мучеников. А Со-Роки, с 
Новым весенним годом! Ведь по одной из 
версий, именно на весеннее равноден-
ствие приходилось празднование сла-
вянского Нового года.

Город  
с Глазами солнцаВ устье реки Каспля,  

где она сливается 
с Двиной, стоит 

загадочный город Сураж. 

наш гид  
светлана баранковская

продолжение.
начало в №№10 (115), 8 (113)

На третьем судебном заседании поя-
вилась в деле инструкция по прибору 
«АРЕНА», которую прислали не из Го-
мельской ГАИ, а из Витебской. При оз-
накомлении с материалами дела отмети-
ла интересные факты: «Критерием пра-
вильности настройки являются: кон-
трастные фотографии с чётко види-
мыми номерными знаками автомобилей, 
зафиксированный на снимке автомо-
биль должен занимать не менее 2/3 по 
высоте кадра, а расположение номер-
ных знаков должно находиться в ниж-
ней трети кадра»!

Еще раз рассмотрим снимок, кото-
рый, по мнению инспекторов, являет-
ся главным доказательством моей вины 
(в прошлом номере фотографию затем-
нял и улучшал качество снимка наш ди-
зайнер по верстке, в этот раз прилага-
ем оригинальные цвето-тени «волшеб-
ной» фотографии). На снимке отсут-
ствует контрастность, нет привязки к 
местности (координат либо названия 
населенного пункта), в рапортах со-
трудников ГАИ не указана улица и но-
мер дома, возле которого якобы стоя-
ла камера. Снимок не отвечает требо-
ваниям, которые предъявляются по ин-
струкции к кадру, который может стать 
доказательством в деле об администра-
тивном нарушении. Документ, под-

тверждающий прохождение прибором 
поверки в надлежащие сроки, так и не 
прислали из Гомеля... 

Даже и прокомментировать нечего...
Итак, что мы получили в итоге всех су-

дебных заседаний... В своем обращении 
в суд я пояснила по пунктам свои дово-
ды (из оригинальной жалобы на поста-
новление по делу об административном 
правонарушении), что:

1) данное правонарушение не совершала; 
2) на имеющейся в материалах дела фо-

тографии отсутствует привязка моего 
движущегося автомобиля к конкретно-
му участку дороги, на котором установ-
лено ограничение по скорости; 

3) из рапортов инспекторов ГАИ сле-
дует, что они находились на расстоя-
нии двух километров от места установ-
ки прибора. Но в материалах дела от-

сутствуют данные о дальности передачи 
сигнала прибором; 

4) рапорт инспектора ДПС мишко с.а. 
не соответствует действительности, так 
как в рапорте написано, что «был состав-
лен административный протокол по ст. 
18.13 ч. 2 КоАп РБ, в котором Коноплё-
ва Ю.С. пояснила, что скорость не нару-
шала», а в имеющемся в материалах дела 
протоколе об административном право-
нарушении мои пояснения отсутствуют; 

5) с соответствии с частью 4 статьи 2.7 
Процессуально-исполнительного кодекса 
Республики Беларусь об административ-
ных правонарушениях сомнения в обо-
снованности вывода о виновности лица, в 
отношении которого ведется администра-
тивный процесс, толкуются в его пользу.

Добавим требования к снимку по ин-
струкции, и получится: чего ни коснись 
– везде шероховатости и несоответ-
ствия. Судья суда Первомайского райо-
на г. Витебска Иванова о.а. удовлетво-
рила мою жалобу и отменила постанов-
ление заместителя начальника МО ГАИ 
УВД Витебского облисполкома лысю-
ка р.а., а дело направила на новое рас-
смотрение начальнику УГАИ УВД Ви-
тебского облисполкома.

Это была моя маленькая первая победа 
над несправедливостью системы, и она 
вселила в меня надежду, что не все так 
плохо в нашем Отечестве...

Немного теории об обращении в суд. 
После комиссии в ГАИ есть два вариан-

та обжалования вынесенного решения: 
обжаловать в самой Государственной 
Автоинспекции либо сразу обращаться 
в суд. Обжалование в ГАИ происходит у 
вышестоящего по должности сотрудни-
ка (у начальника административного от-
дела, либо у начальника УГАИ Витобли-
сполкома). Как пояснил мне правоза-
щитник павел левинов, шансов у тако-
го обжалования практически нет. Одна 
структура, корпоративная «честь», зна-
комые фамилии и имена. К тому же, по-
сле рассмотрения жалобы постановле-
ние вступает в законную силу, и обжа-
ловать его в суде становится сложнее. В 
этом я убедилась на примере своего зна-
комого, который первое обжалование 
направил начальнику УГАИ и прошел 
этот этап, но это предсказуемо ничего 
не дало. Вывод: при обжаловании поста-
новления, вынесенного комиссией, луч-
ше обращаться сразу в суд.

От редакции. 
Более подробные 
комментарии и 
пояснения о написании 
жалоб, как и образцы 
их, скоро появятся  
на сайте «ВК»  
www.kurier.me

юлия коноплЁва
продолжение следует

          авторубрика
«Город просыпается...  
Мирные жители должны определить, кто 
среди них мафия... Для доказательства вины 
достаточно трёх доводов...»

Из детской игры «Мафия»ГаИ, ГаИ – моЯ ЗвЕЗДа...
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в шаГЕ  
оТ ПолуфИнала

В конце прошлой недели 
белорусские мужские 
гандбольные клубы  
провели первые 
четвертьфинальные игры.

Брестский гандбольный клуб им. Мешкова 
у себя дома принимал испанский «арагон», с кото-
рым оспаривает выход в 1/2 финала Кубка Кубков. С 
минимальным перевесом в два мяча гости одержа-
ли победу. Но виктория испанцев над нашими зем-
ляками ничуть не лишает белорусов шансов выйти 
в полуфинал. Нашим землякам в Сарагосе 24 марта 
в повторном поединке нужно переиграть соперника 
с разницей, как минимум, в три мяча. 

В отличие от брестчан, минское «динамо» первый 
четвертьфинальный матч провело удачнее. В рам-
ках Кубка ЕГФ «динамовцы» на своём паркете были 
сильнее титулованного немецкого клуба «геппин-
ген», обыграв его 27:23. В середине второго тайма 
минчане ушли в шестиочковый отрыв. И, казалось, 
оборона немцев вот-вот упадет от давления столич-
ной команды. Но нет, гости выстояли и сумели завер-
шить матч с не таким уж и плачевным отставанием. 
Повторную встречу «бело-синие» проведут в Геппин-
гене также 24 марта.

главком динамовцев сергей бебешко ход встре-
чи прокомментировал следующим образом: «Игра 
в защите понравилась больше, нежели в нападении. 
В атаке не удалось реализовать несколько 100-про-
центных моментов. Таковых я насчитал аж пять. 
Поэтому и не смогли оторваться на большее количе-
ство мячей. Не вполне доволен игрой флангов – Бров-
ко и Рутенко. Что до нашего сегодняшнего оппонен-
та, то видно, что у соперника грамотный тренер. 
Это хорошо тактически обученная команда».

ТРЕТьЕ мЕСТо  
«РуБон»  
ПоКа ДЕРЖИТ  
За СоБоЙ

Витебская команда  
высшей лиги по баскетболу 
«Рубон» провела две  
домашние встречи подряд  
в рамках чемпионата страны.

От соперника из «Гродно-93» нашим земля-
кам пришлось ощутить горечь поражения с разни-
цей в 16 очков. На ход игры повлияла стартовая чет-
верть, в которой гости были более удачливыми и за-
владели неплохим преимуществом. Они сохрани-
ли его до третьей четверти. Тут наши парни неплохо 
поджали оппонентов, и отставание составляло уже 
три очка, но перехватить лидерство у гродненчан 
они не смогли. Гостям вновь удалось уйти в отрыв. 

Через несколько дней «Рубон» праздновал победу 
над столичным клубом «БГУИР». Правда, два очка 
витеблянам дались очень и очень не просто. В тре-
тьей четверти витебскому клубу удалось оторвать-
ся от соперника на 13 очков. Но ненадолго. Этот раз-
рыв минчане уверенно сокращали. К счастью, в за-
ключительном отрезке наша дружина сумела навер-
стать упущенное и завершить игру со счётом 73:62. 
Это позволило «Рубону» укрепиться на третьем ме-
сте в турнирной таблице.

«нафТан» –  
в ПолуфИналЕ!

Новополоцкий  
футбольный клуб «Нафтан», 
обыграв  
в четвертьфинале  
розыгрыша Кубка Беларуси  
по футболу ФК «Лида»,  
добился выхода в полуфинал.

Соперник новополочан в 1/2 финала опре-
делился в этот понедельник в Доме футбола, где про-
шла жеребьёвка пар полуфиналистов. «Нафтан» 25 
апреля примет «Гомель», а гродненский «Неман» в 
этот же день на своём стадионе сыграет с «Минском». 

В прошлом году новополочане дошли до 1/4, где 
уступили «Неману».

георгий серебряков

ФК «Витебск» продолжает подготовку к фут-
больному сезону, успешно играя с второразряд-
ными соперниками. Между тем, на этой неделе 
начинается Чемпионат Беларуси по футболу в 
Высшей лиге.
Товарищеские матчи
Проходивший с 14 по 16 марта футбольный 

турнир в Новополоцке выявил безусловным по-
бедителем клуб из нашего города. Самым слож-
ным был первый матч с командой ФК «Полоцк». 
Она, также как и витебская команда, будет играть 
в Первой Лиге, и по итогам прошлого сезона за-
няла в ней десятое место, представляя собой и 
по результатам, и по игре представителя второй 
половины турнирной таблицы. Кстати, интерес-
ным штрихом прошлогоднего чемпионата Пер-
вой Лиги являлась полная беспомощность ко-
манды, занявшей последнее место. Ею оказался 
ФК «Барановичи» – всего лишь с тремя итоговы-
ми очками и разницей забитых и пропущенных 
мячей 10 – 90. Потрясающий результат! Предпо-
следнее место было у команды, набравшей 29 оч-
ков, а у ФК «Полоцк» в итоге оказалось 35 баллов. 
Не самый сильный соперник… Тем не менее ФК 
«Витебск» смог выиграть у него со счетом всего-
то 1:0, да и то с пенальти. На 76-й минуте встре-
чи артем скитов ворвался в штрафную площадь 
и был сбит соперником, а одиннадцатиметровый 
удар успешно пробил александр дегтерев. 

Далее следовал матч с дублирующим составом 
ФК «Нафтан», в котором витебляне победили со 
счетом 3:1. Заключительная игра турнира была 
с любителями из ФК «Миоры», ставшими в про-
шлом году чемпионами Витебской области. Здесь 
уже витебские футболисты соперника не поща-
дили, и игра закончилась с результатом 3:0. В ито-
ге уверенная и безоговорочная победа в турнире 
с сомнительными соперниками.

После него ФК «Витебск» отправился на учеб-
но-тренировочный сбор в Пинск, где принима-
ет участие в турнире «Пинская волна-2012». По 

сути, он является турниром аналогичного харак-
тера, что и в Новополоцке. Наши футболисты с 21 
по 23 марта сражаются с тремя командами за пер-
вое место. Ими будут уже «любимый» ФК «По-
лоцк», пинская ФК «Волна» и ФК «Смолевичи». 
Турнир можно оценить как чуть более предста-
вительный, нежели предыдущий.
неожиданное поражение
А в субботу, 24 марта, будут сыграны первые 

матчи Чемпионата Беларуси по футболу. Пред-
шествовала им игра за Суперкубок, в котором 
ФК «Гомель» неожиданно, но уверенно, победил 
наш славный БАТЭ со счетом 2:0. Главным «пала-
чом» борисовчан стал вячеслав глеб, уверенно 
переигравший своего главного оппонента рена-
на брессана, забив два мяча. Первый был забит 
со штрафного удара, а второй стал результатом 
красивого дриблинга, в результате которого но-
воиспеченный нападающий гомельчан вышел на 
ударную позицию и не оставил никаких шансов 
вратарю соперника. В игре БАТЭ чувствовалось 
отсутствие креатива, боевого духа и должного 
эмоционального настроя вообще. Очевидно, за-
думав победить «на одной ноге» и встретившись 
с жестким сопротивлением, борисовчане так и не 
смогли перестроиться, найти ресурсы, для того 
чтобы переломить поединок. В итоге самым вер-
ным выводом будет следующий: «Победил тот, 
кто больше этого хотел». И все же нет никаких со-
мнений в том, что опытная борисовская команда 
сделает надлежащие выводы относительно при-
сутствия морально-волевых качеств как на вну-
тренней, так и на международной арене. Бело-
русским болельщикам хотелось бы ожесточения 
борьбы во внутреннем чемпионате и ярких по-
бед БАТЭ в еврокубках. Мы все этого ждем, ведь 
жизнь не стоит на месте… 
опять финансы…
А ведь Высшая Лига могла вообще дойти «до руч-

ки», потеряв не только минский «Партизан», но и 
еще два клуба. Ими могли стать бобруйская «Бел-

шина» и мозырская «Славия». Решением Лицен-
зионного комитета от 5 марта сего года было отка-
зано в выдаче им лицензии на участие в футболь-
ном первенстве. Но с горем пополам финансовые 
документы удалось собрать, была подана апелля-
ция в Футбольный Арбитраж, который все-таки 
принял решение о выдаче разрешений. Пока мож-
но вздохнуть свободно, но грозившее участие всего 
лишь девяти (!) команд в Высшей лиге было бы яв-
ным преддверием краха белорусского футбола во-
обще. Как является уже в настоящее время свиде-
тельством системных провалов командно-админи-
стративных методов регулирования национальной 
экономики, при которых профессиональный спорт 
буквально задыхается. Выразим пожелание, чтобы 
всем клубам всех дивизионов удалось бы выжить в 
текущем году и далее, несмотря на все препятствия, 
заложенные в факте существования самой этой ко-
мандно-административной системы.

георгий александров 

а ЖИЗнь вСЕ-ТаКИ 
ПРоДолЖаЕТСЯ…

ПРЕДСЕЗонныЕ ТуРнИРы вИТЕБлЯн  
И «СИмволИЧЕСКаЯ СмЕРТь»  
нЕКоТоРых КлуБов выСшЕГо ДИвИЗИона

Сегодня только ленивый  
не обсуждает ситуацию 
вокруг чемпионата мира  
по хокею в 2014 году в Минске. 
Как пройдет? Пройдет ли 
вообще? Где разместить 
всех желающих? Будут 
ли желающие… Все это 
перспектива, хоть  
и недалекая. А что делать 
тем, кто уже как турист 
посетил страну и не нашел 
себе в ней места? О чем я? 

На днях довелось возвращаться с женой в Ви-
тебск из Литвы (пограничный переход Котлов-
ка). Таможенный контроль был пройден около 
22:00. Поскольку расстояние в 330 км немалое, 
мы приняли решение не сворачивать в гостиницу 
в Островце (тратя время на лишних 40 киломе-
тров), а заночевать в отеле возле трассы. Ближай-
шим населенным пунктом был славный город 
Глубокое. Около полуночи, устав от дороги, ре-
шили, что пора бронировать номер. Вышли в ин-
тернет, нашли телефоны и стали звонить. Гости-
ницы «Норд», «Уют», «Спальвис», «Усадьба на Са-
довой»... К нашему великому удивлению трубку 
либо не поднимали, либо сообщали, что свобод-
ных номеров нет. Захотелось изучить историю 
Глубокого и понять, почему в этот город в будний 
день приехало столько народу, что невозможно 

найти ночлег. В какой-то момент нам даже пока-
залось, что консьержкам просто лень поднимать 
трубку или вылезать из теплой постельки среди 
ночи и селить «каких-то приблуд». Не веря в то, 
что в таком большом городе (более 18 тысяч жи-
телей) нам не найдется места, мы от безысходно-
сти (так как сон одолевал все сильнее) свернули 
в Глубокое и поехали в одноименную гостиницу 
«Глубокое» (которая, судя по описанию, была са-
мой большой в городе). Милая тетя на входе толь-
ко развела руками, поведав нам, что в гостинице 
живут какие-то строители... Все просьбы найти 
хоть какой-то ночлег так и остались неуслышан-
ными. Довелось ехать дальше...

Следующим населенным пунктом на нашем 
пути был город Ушачи. Узел автомобильных до-
рог на Минск, Витебск, Полоцк, Лепель, Глубокое 
и Докшицы с населением 5,5 тыс. человек тоже 
расстроил нас. Мест не было. Вообще. 

Вся надежда была на Полоцк. Всего две гости-
ницы на 80-тысячный город, где свободным ока-
залось лишь одно место на подселение (то есть в 
номере уже кто-то отдыхал, и лишь одного из нас 
могли туда подселить). Это был тоже не вариант и 
мы, уже принципиально, решили ехать до конца 
(ради спортивного интереса «звякнули» в первую 
попавшуюся в сети гостиницу Новополоцка и, о 
чудо, свободные номера были в наличии, правда, 
только одноместные.

Чтобы не уснуть, мы останавливались и дела-
ли зарядку, орали песни, жевали то арбузный, то 
ананасовый «Орбит»... Короче, делали все, чтобы 
благополучно добраться до Витебска. В такие мо-

менты я чувствовал себя совершенно беспомощ-
ным, ведь ничем не мог помочь своей жене, ко-
торой по состоянию здоровья требуется режим 
и полноценный отдых. Но она у меня молодец: 
мало того что сама выдержала, так еще и меня до-
везла (она же – водитель!).

А что же делать в таких случаях семьям с детьми? 
Пожилым людям, которым трудно ночевать в ма-
шине? Что делать европейцам, которые привыкли 
к тому, что на трассах всегда много отелей, мотелей 
и прочих ночлежек для дальнобойщиков? Я кстати 
за все 330 километров от границы до Витебска не 
встретил ни одного пристанища для дальнобой-
щиков... А вот очередь из «фур» в 6 километров на-
блюдал воочию...

Безусловно, чемпионат мира по хоккею может 
дать Беларуси очень многое. Но, как говаривали в 
известном мультфильме, «для того, чтобы что-
то ненужное продать, надо сначала что-то не-
нужное купить». Я не хочу ждать 2014 года, что-
бы иметь возможность, путешествуя, отдохнуть 
в отеле. Я хочу жить и путешествовать сегодня и 
сейчас. А с такими перспективами на чемпионате 
мира со зрителями будет туго... 

P. S. Кстати, на следующий день в Интернете на-
шел информацию о том, что в 18 километрах от 
Островца строят Белорусскую АЭС. Китайцы и 
россияне. И именно они заселили все близлежа-
щие гостиницы. Возникает вопрос: это сколько 
же платят на белорусских стройках, если рабочие 
могут позволить себе жить в гостиницах, причем 
в других городах?

олег васылыШИн

«ТаК КушаТь хоЧЕТСЯ,  
ЧТо аЖ ПЕРЕноЧЕваТь нЕГДЕ...»

Болельщики ФК «Витебск».  
Фото dinamo-minsk.by
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Родственный  
перелом
Некто Сергей Соловьёв, двадцати трёх 

лет отроду, холостой и неработающий из 
деревни Гришаны Витебского района об-
ратился за медицинской помощью в от-
деление челюстно-лицевой хирургии об-
ластной клинической больницы.

– Закрытый перелом нижней челю-
сти,– констатировал после осмотра хи-
рург. – И кто это вас так «погладил», 
позвольте полюбопытствовать…

– Хулиганы, знаете ли, – уклончиво 
ответил пациент. – А если точнее, один 
хмырь, который возле бара «Корона», на 
Марковщине, вы знаете, наверное, по-
просил закурить, а когда я отказал, са-
данул в челюсть и исчез за углом…

– Нда, – укоризненно покачал головой 
доктор. – Распоясались ханурики донель-
зя. Так это дело не оставим, сообщим в 
милицию.

– Зачем так сразу – в милицию? – не-
ожиданно всполошился больной. – Я 
толком и разглядеть обидчика не смог, 
понятия не имею, кто он и что…

– Ничего, там разберутся, – не стал 
продолжать диалог врач. – А вы – в пала-
ту, придётся полечиться…

Вскоре в больничной обители Соловьё-
ва появился дознаватель. Потерпевший 
скептически отнёсся к визиту, мол, зауряд-

ный случай. Сам, дескать, подставился, да 
и вроде как не по-мужски получается.

Однако представитель правоохрани-
тельных органов был иного мнения:

– Однозначно – уголовщина. Тут, и в 
прямом и переносном смысле, преступле-
ние налицо: телесные повреждения сред-
ней тяжести, расстройство здоровья, 
опять-таки… Будем искать!

Поиски дали неожиданный результат! 
Как достоверно и однозначно установило 
следствие, челюсть гражданину Соловьё-
ву сломал в пьяной разборке… его шурин! 
На семейной вечеринке повздорили, выш-
ли во двор поговорить «один на один».

В суд неудавшийся фантазёр явился с 
уже «отремонтированной» челюстью. 
И во всём честно признался. Раскаялся. 
Просил прощения. Поэтому служители 
Фемиды отметили в приговоре: «При-
нимая во внимание вышеизложенные об-
стоятельства в совокупности, суд при-
ходит к выводу о необходимости и целе-
сообразности назначения наказания как 
по ст.400 ч.1 УК РБ, так и по ст.401 ч.1 
УК РБ – в виде штрафа, которое будет 
способствовать достижению целей уго-
ловной ответственности…» 

Детективная история с придуманным 
сюжетом обошлась провинциальному 
Мюн хаузену в миллион рублей. И то толь-
ко потому, что ст. 72 ч. 2 Уголовного кодек-

са Республики Беларусь предусматривает 
поглощение менее строгого наказания бо-
лее строгим. А то пришлось бы раскоше-
ливаться на более солидную сумму.
Реальная  
виртуальность
Известное выражение компьютерщи-

ков «виртуальная реальность» для соро-
кадвухлетней витеблянки по имени от-
честву Жанна Петровна (пощадим по 
этическим соображениям её фамилию) 
обернулось своей противоположностью 
в тот момент, когда она попыталась схи-
трить относительно пропажи своего мо-
бильного телефона. Точнее, не совсем 
своего. Современное средство связи хотя 
и находилось в полновластном пользо-
вании заведующей складом одной из ну 
о-о-чень известных производственных 
торговых фирм (не будем делать рекла-
му), но по документам принадлежало как 
раз-таки уважаемой организации. 

В райотдел милиции подгулявшую да-
мочку доставили сотрудники патруль-
но постовой службы, к которым она об-
ратилась за помощью в задержании не-
известных злоумышленников, похитив-
ших у неё мобильный телефон во время 
разговора у ресторана «Зелена Гура».

– Мужчины, дайте даме закурить, 
надо нервы успокоить,– закинув ногу на 

ногу обратилась Жанна Петровна к ми-
лиционерам. – И не смотрите на меня 
строго, потому что я сегодня не только 
пострадавшая, но и именинница. Може-
те по паспорту проверить. Вот, отме-
тила, блин, день рождения…

Стражи порядка оказались людьми по-
нимающими и благожелательными, тем 
более, что по паспорту всё сходилось. 
Однако как они ни пытались выяснить 
хоть какие-то приметы грабителей, ни-
чего путного не вышло.

– Темно было, я – «под шафе», времени 
– секунды. Помню только, что двое от 
меня убегали…

– Хорошо. Разберёмся. Пишите заявле-
ние. 

Завскладом, как могла, изобразила 
письменно ситуацию. А напоследок… 
попросила справочку о том, что её  огра-
били!? Мол, телефончик казённый, не-
приятностей не оберёшься.

– Справки – по другому ведомству, – от-
ветили ей несколько озадаченные пра-
воохранители.

Проверку заявления проводили с осо-
бой тщательностью и непоказным рве-
нием. Уж очень заинтриговала просьба о 
справке. Наконец выяснилось, что ника-
ким здесь разбоем или грабежом и не пах-
нет. Просто, дамочка так «наотмечалась» в 
свой день рождения, что пропажу мобиль-

ника заметила лишь после посещения ре-
сторана. Вот и решила созорничать. Не без 
умысла конечно. В чём она и сама призна-
лась погодя милиционерам, явившись в 
райотдел с новым мобильным телефоном, 
который «откупила» за свои деньги вза-
мен утерянного. Слёзы, раскаяние, изви-
нения, уверения – «больше не буду». Врать 
вообще-то нехорошо, а в казённом доме и 
лицам при исполнении не только нехоро-
шо, но и чревато. Что и подтвердил суд, ре-
зонно посчитав: нападение – виртуальное, 
а срок – реальный.

Мнимую потерпевшую осудили по со-
вокупности ст.ст. 400 и 401 УК РБ к 1 
году лишения свободы. Но, применив 
ст. 77 УК Республики Беларусь, отсро-
чили исполнение приговора на тот же 
срок, обязав гражданку Жанну Петров-
ну не менять места жительства без со-
гласия органа, осуществляющего кон-
троль за поведением осуждённых, не вы-
езжать по личным делам на срок более 
одного месяца за пределы места житель-
ства, а также один раз в месяц являться 
для регистрации в орган, осуществляю-
щий контроль за её поведением. При та-
кой плотной «опеке», можно не сомне-
ваться, новенький мобильник, ну, никак 
не потеряется. По крайней мере, в тече-
ние года…

константин анИськов

Агенцтва «Сільван» выставіла на про-
даж на сваім сайце 16 аб’ектаў. Сем з іх – 
помнікі архітэктуры, якія знаходзяцца 
на тэрыторыі Віцебшчыны. 

Сярод іх – сядзіба аскеркаў у вёсцы 
Азерцы каля Глыбокага, палац ваўжэц-
кіх у Відзах-Лаўчынскіх і палац пля-
тэраў у Опсе Браслаўскага раёна, 
руіны палаца нітаслаўскіх у Вопыт-
най (вёска Бігосава Верхнядзвінска-
га раёна), палац бішэўскіх у Лынтупах 
на Пастаўшчыне, комплекс былой сяд-
зібы нізгалава ў Бешанковіцкім раё-
не і маёнтак у беліцы (Сенненскі раён). 
Гэты спіс можа неўзабаве павялічыцца. 

Што праўда, кошты аб’ектаў на сай-
це не пазначаны, але стала вядома, што 
яны смешныя. Напрыклад, за маёнтак 
князёў Раманавых у Магілёўскай воб-
ласці просяць усяго 300 тысяч… рублёў. 

Як расказала сайту onliner.by дырэк-
тар агенцтва «Сільван» адэліна папо-

ва, кошты на палацы ўсталёўвае Дзярж-
каммаёмасці. Два маёнткі ўжо прада-
лі бізнэсмэнам з Расіі. Як мяркуюць у 
агенцтве, прапанова Мінкульта і разлі-
чана найперш на пакупнікоў з Расіі.

Зрэшты, палац Бішэўскіх у Лынтупах, 
які знаходзіцца ў спісе на продаж, быў 
прададзены яшчэ ў 2010 годзе расійскай 
кампаніі “Русская традиция”, якая, па 
інфармацыі westki.info, перарабляе яго 
ў месца для адпачынку. 

У Міністэрстве культуры абяцаю-
ць, што будуць пільна сачыць за рэкан-
струкцыяй памятных будынкаў. Умо-
ваю для патэнцыяльных уласнікаў – ад-
навіць аблічча аб’екта ў першародным 
выглядзе. А што будзе ўсярэдзіне – іх 
справа. 

Цалкам магчыма, што старыя сяд-
зібы і палацы (прызнаемся: занядбаныя 
нашчадкамі) Віцебшчыны таксама тра-
пяць у рукі расійскіх бізнэсмэнаў. 

Распродаж старадаўніх палацаў і маёнткаў  
па просьбе Міністэрства культуры  
праводзяць рыэлтарскія агенцтвы.  
А Віцебскі аблвыканкам, у сваю чаргу,  
прапануе на продаж прыбіральню ў вёсцы Заветнае…

РаСПРаДаЕцца 
ЗавЕТнаЕ

Во будзе іронія лёсу,  
калі ў памяшканні,  
дзе генерал Ваўжэцкі аб-
мяркоўваў з Тадэушам  
Касцюшкам план  
паўстання супраць  
“расійскіх прыгнята-
льнікаў” (і дзе, дарэчы,  
гасціў Адам Міцкевіч),  
у Відзах-Лаўчынскіх,  
будуць забаўляцца 
расійскія адпачыва-
льнікі. Ці ў палацы Пля-
тэраў… Дасца нам тады 
“русская традиция”.
Гісторыя жартуе, бо 
гэтак мы да яе раней і 
ставіліся – з жартач-
камі ды без сур’ёзных 
падыходаў і спраў.
Дык, можа, сабрацца бе-
ларусам – ды выкупіць 
тыя палацы ў дзяржавы?..
Бо не купляць жа ў дзяр-
жавы прыбіральню ды 
канюшню ў вёсцы За-
ветнае Багушэўскага раё-
на, як гэта прапануе зра-
біць Віцебскі аблвыкан-
кам, апублікаваўшы пе-
ралік аб’ектаў для прода-
жу (згодна з рашэннем ад 
29 лютага) ў абласной га-
зеце “Віцебскі рабочы”.

кастусь паланец

КРИмИнальныЕ 
нЕБылИцы

Оспаривать славу небезызвестного барона Мюнхаузена пытаются от случая  
к случаю некоторые несознательные граждане и гражданки областной столицы Придвинья. 

Причём, не в узком кругу друзей и знакомых под звон бокалов,  
а вполне официально в правоохранительных органах под написание заявлений и полное 

игнорирование предупреждений о даче заведомо ложных показаний.  
Но, что здорово и даже приветствуется в литературе, совершенно неприемлемо в жизни  

и абсолютно не приветствуется ст.ст.400 и 401 Уголовного Кодекса Республики Беларусь.  
В пределах их санкций за криминальные небылицы можно «отхватить» от полугодового 

ареста до пяти лет тюрьмы. А уж штраф заработать – это как пить дать…  
Вот некоторые истории в подтверждение.

Фота  
Яўгена Ліпскага
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Многих художников этого, изредка меняющегося по составу 
творческого круга, гораздо лучше знают в Витебске по именам, 
чем по недавно и внезапно появившейся аббревиатуре «M’ART». 
В этом году творческое «ядро» этого объединения в экспозиции 
представили Елена Гурина, Олег Захаревич, Сергей Сотников, 
Владимир Концедайлов, а также приглашённые Елена Григорье-
ва (Новополоцк), Виктория Крупская (Витебск), Олег Чубаков 
(Минск), Виктор Шилко (Витебск) и Юрий Яковенко (Гродно). 

Карнавал, его неповторимые типажи, празднично-метафори-
ческий язык и гротескная символика стали образной доминан-
той большого числа экспонируемых в проекте «Allegretto» про-
изведений, среди которых живопись, графика, фотография и 
скульптура. 

В собранных куратором проекта Е.Гуриной работах художни-
ков господствует поэтика маскарада, увлекательной и интригую-
щей игры, дух эротизма и иронии. Образ «маски» один – из клю-
чевых в ярком и феерическом визуальном ряду всей экспозиции. 
И неудивительно, ведь именно благодаря маске, человек стано-
вится самим собой, обретает новые степени свободы, избавляет-
ся от необходимости следовать жёстко табуированным социаль-
ным канонам, нормам и правилам…

михась цыбульскИй,  
кандидат искусствоведения,  

фото автора

В Витебском 
центре 

современного 
искусства 

очередной проект, 
организованный 

творческим 
объединением 

художников 
«M’ART».  

Темой его стал 
карнавал.  

А название 
выставки  

– «Allegretto» –  
удачно 

подчеркнивает 
легкую  

и оживленную,  
весёлую и игривую 
темпоральность 
представленных 

в экспозиции 
образов.

юбилей

Гл а В н ы й  р е д а к т о р
б о р Щ е В с к и й  ол е Г  В а д и м о В и ч

Елена Гурина «Гранатовый вечер»

Олег Чубаков «Трио»

овскии карнавал

Поздравляем правозащитника, 
политика, нашего автора  
валерия щукина с 70-летием. 
Так держать! И долго!

«ВК»

– Застыло все, и, вроде бы,
Замкнулись стар и мал...
– На то и Щукин в городе,
Чтоб город не дремал.

– Страх, подлость, мерзость, скука…
Болотным – благодать…
– На то в стране и Щукин,
Чтоб совесть пробуждать.

– …И многие устроились – 
Макушки не видны…
А Щукин, он – в Истории
Эпохи и страны.

вадим соснИн

Елена Григорьева.  
Из серии фотографий «Февральские каникулы»

Фото «ВК»

краски марта


